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CULTURA Y OCIO

Salvador Catalán

Con los excelentes conciertos (En-
rico Pieranunzi, Pat Martino...) de
la pasada edición aún frescos en la
memoria, el Festival de Jazz de la
Universidad de Sevilla refuerza es-
te año su espacio como escaparate
musical protegido ante crisis y re-
cortes. De hecho, su cartel crece en
esta –ahí es nada– decimoséptima
edición, del martes al sábado de la
próxima semana, tanto en núme-
ro de conciertos como en progra-
ma, al incorporar un ciclo dedica-
do a la relación entre cine y jazz,
auspiciado por la asociación cultu-
ral Apolo y Baco y bautizado como
Escalas en blanco y negro.

Tres serán los títulos clásicos
que se proyectarán el martes, el
miércoles y el jueves a las 19:00
horas en la sede del Centro de Ini-
ciativas Culturales de la Universi-
dad de Sevilla (Cicus) con entra-
da libre hasta completar aforo:

Paris Blues (1961) de Martin Ritt
con música de Duke Ellington,
The criminal (1960) de Joseph Lo-
sey con John Dankworth en la
partitura, y un Les Tricheurs
(1958) de Marcel Carné genero-
samente regado con aportaciones
de Stan Getz, Dizzy Gillespie, Ray
Brown, Coleman Hawkins y otros
colosos de la época.

Para coronar, el primer día del
ciclo, al concluir la película, los
profesores del taller de jazz de la
Universidad de Sevilla –Manuel
Calleja, Ángel Andrés Muñoz y Na-
cho Megina– calentarán motores
con un concierto-presentación del
festival que precederá a la ya tra-
dicional cita con la Andalucía Big
Band (miércoles en el Teatro Ala-
meda a las 21:30) dirigida en esta
ocasión por el vibrafonista, com-
positor y pedagogo de origen me-
xicano Víctor Mendoza.

La vertiente internacional llega
esta edición de la mano de una ter-

na de conciertos convertida
en espléndido botón de
muestra del jazz norteame-
ricano y europeo. No en va-
no, las dos primeras citas
programadas por el Cicus
estarán dedicadas a sen-
das vertientes del jazz del
Viejo Continente: la primera
de ellas (jueves, 21:30, Teatro
Alameda) correrá a cargo de
Tord Gustavsen Quartet. El sin-
gular pianista noruego
lleva años pro-
yectándose
desde el catá-
logo del repu-
tado sello ECM
y sus estupendos
discos, tanto en formato
trío como cuarteto o ensemble,
exhiben un sello minimalista que
casa la tradición popular con un li-
rismo colmado de sugerente frial-
dad. En esta ocasión, Gustavsen
visita Sevilla a la cabeza de su

cuarteto con el que acaba de publi-
car Extended Circle (2014), otra
vuelta de tuerca a una noción que
se acerca ahora a aspectos corales
y espirituales con la buena compa-
ñía de Tore Brunborg (saxos),
Mats Eilertsen (contrabajo) y Kris-
tin Asbjornsen (batería).

La segunda apuesta europea tira
de veteranía para centrarse en la fi-
gura de Philip Catherine (viernes,
21:30, Teatro Alameda), un viejo
conocido de la afición española.
Colaborador en su momento de pe-
sos pesados como Chet Baker,
Stephane Grappelli o Charles Min-
gus, el guitarrista londinense de
nacimiento aunque belga de adop-
ción irrumpió con fuerza en su ju-
ventud asociado a la escuela de
Django Reinhardt hasta el punto de
de ser bautizado como Young Djan-
go por el mismísimo Mingus. Po-
seedor de un estilo ágil e inmedia-
to, Catherine se ha manifestado
siempre como un músico versátil,
de trayectoria desigual aunque re-
lanzado a finales de los 90 del pa-
sado siglo a partir de su asociación
con la discográfica Dreyfus. Cathe-
rine llegará al festival liderando un

trío del que también forman parte
Phil Wilkinson (órgano Hammond
B3) y el batería catalán Esteve Pi y
tomando como epicentro la inago-
table obra de Cole Porter.

Finalmente, la escena norte-
americana estará representada
por el proyecto Organ Trio del sa-
xofonista James Carter. Apadrina-
do por el desaparecido trompetis-
ta Lester Bowie, Carter despuntó
de forma fulgurante a comienzos
de los años 90 presentando cre-
denciales de saxofonista imagina-
tivo con poderosa sonoridad me-
lódica en álbumes como The Real
Quietstorm (1995). Capaz de reci-
bir en su música tanto influencias
de swing o hard bop como de funk
o rock, el músico de Detroit lleva
desde 2005 oxigenando el trián-
gulo formado por saxo tenor, órga-
no Hammond B3 y batería. Y es
justo esta excitante y rodada for-

mación (con Gerard Gibbs y
Leonard King; la misma con

la que ha triunfado en
sagrados escena-

rios como el
neoyorquino Vi-

llage Van-
guard) la que
Carter lide-
rará en su di-

recto la no-
che del sábado (21:30)

de nuevo en el Teatro Alameda.
Tan seductores reclamos quedan
rematados por unos precios ante
los que no cabe queja: una entrada
de 12 euros por concierto para pú-
blico general y de 5 para miembros
de la comunidad universitaria.

3 Más información en la web del
Cicus: www.cicus.us.es

● El Festival de Jazz de la Universidad reúne la próxima
semana a Tord Gustavsen, Philip Catherine, James
Carter y la Andalucía Big Band ● El Cicus estrena un
ciclo sobre los vínculos entre esta música y el cine

Manuel Calleja, Ángel

Andrés Muñoz y Nacho

Megina ofrecerán el

concierto de apertura

Un cartel en expansión

1. El pianista noruego Tord Gustavsen, de la escudería ECM, durante un concierto
reciente con su Quartet. 2. Fotograma de la película de Martin Ritt ‘Paris Blues’,
que se proyectará dentro del ciclo ‘Escalas en blanco y negro’. 3. El guitarrista
británico Philip Catherine. 4. El saxofonista estadounidense James Carter.
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OPINIÓN

E
N la noche del próximo domingo
25 de mayo los andaluces nos ha-
bremos jugado unas cuantas cosas
que tienen relación con Europa y

con cómo se ven los problemas de esta tie-
rra desde la poderosa máquina burocrática
que controla todo lo que se decide en Bru-
selas y en Estrasburgo. Pero tanto en la di-
rección del PSOE andaluz como en la del PP
los resultados de las elecciones europeas se
van a leer mucho más en clave interna por-
que van a dar pista sobre lo que puede pa-
sar en los próximos meses en la comunidad
autónoma. Serán un elemento decisivo pa-
ra determinar cuánto van a tardar Susana
Díaz y Juanma Moreno en verse las caras

ante las urnas. La secretaria general de los
socialistas y presidenta de la Junta maneja-
rá dos claves. Lógicamente, tendrá que va-
lorar sus propios resultados frente a PP e IU,
lo que le dará pistas seguras sobre su grado
de aceptación popular y la conveniencia o
no de estrechar su calendario para conse-
guir la legitimación popular que todavía le
falta. Pero también va a estar muy atenta a
lo que digan los resultados de los socialis-
tas en Andalucía frente a lo que le pase a su
partido a escala nacional. Si, como apuntan
algunas encuestas, el PSOE de Alfredo Pé-
rez Rubalcaba se da un nuevo batacazo y en
cambio en la comunidad autónoma se ob-
tiene una victoria suficiente, Susana Díaz
tendrá que pensar en términos nacionales.
En ese supuesto incluso es posible que el
partido estallase, se convoque un congreso
extraordinario y se recurra a la presidenta
andaluza como única persona con lideraz-
go suficiente para sacar al PSOE del abismo
al que se asomaría. Es sólo una hipótesis en-
tre varias posibles, pero que ha sido ya va-

lorada por el estado mayor del susanismo.
A partir de ahí, el escenario andaluz habría
que recomponerlo.

También lo tiene complicado Juanma
Moreno, que comprobará con el resultado
de las europeas en la mano si ha entrado con
buen pie y ha sido capaz de empezar a sin-
tonizar con el amplio electorado andaluz de
centro derecha desnortado tras la caída de
Javier Arenas y la caótica gestión de Juan Ig-
nacio Zoido al frente del PP. Moreno ha op-
tado por una política de lluvia fina en la que
multiplica sus apariciones pero les da un to-
no bajo, quizás pensando, con acierto, que
lo importante ahora es no equivocarse ni de-

mostrar excesivas prisas. El tiempo juega a
favor suyo y en contra de Susana Díaz, que
ya ha sufrido algún desgaste por la forma en
la que dio carpetazo a la crisis con IU de la
pasada Semana Santa o por el fracaso de la
estrategia de defensa adoptada por el Go-
bierno andaluz frente a las responsabilida-
des de antiguos altos cargos en el caso de los
ERE. Si el PP tiene buenos resultados den-
tro de dos domingos, Moreno se verá refor-
zado y acallará algunos recelos internos que
ya han empezado a escucharse y que le re-
prochan una actitud demasiado débil fren-
te al Gobierno andaluz.

Pocas veces antes unas elecciones eu-
ropeas, que son vistas por los ciudadanos
con tanta distancia como poco entusias-
mo, han tenido lecturas tan próximas.
Aunque se da por hecho que la absten-
ción va a ser de las que hacen época, per-
mitirán conocer por dónde va el sentir de
la gente y provocarán las estrategias que
marcarán la política andaluza durante
los próximos meses.

EUROPEAS A LA ANDALUZA
Alto y claro

El objetivo indiscreto

El microscopio El catalejo

Palmas y Pitos

EL PLENO DEL MARTES 13...

E
L martes hay Pleno. Y es 13. ¿Hay supersticiosos en el Sa-
lón Colón? No debe haberlos, porque alguna mente lúci-
da ha fijado para ese día la presentación de la memoria del
Defensor del Ciudadano, José Barranca, que dispondrá de

breves minutos (diez mal contados) para exponer su trabajo de
todo un año. ¿Recuerdan la que se lió hace menos de un mes a
cuenta de esa memoria por los intentos del primer teniente de al-
calde, Javier Landa, por vetar algunos contenidos? ¿Dirá Barran-
ca algo al respecto? ¿Cómo ha quedado finalmente el texto de la
memoria del Defensor? ¿Seguirán los dos grupos de la oposición
ausentándose absurdamente del Pleno? Martes y 13...

MÁS DE LANDA

H
ACE escasas fechas, en una de esas juntas de gobierno
que se celebran bajo el eclipse de las fiestas de prima-
vera, se introdujo un acuerdo (por escrito está) que
consistía en dar por amortizada una plaza del gabine-

te del primer teniente de alcalde y crear una nueva plaza entre
los asesores del grupo popular. Dicen algunas lenguas que es
una prueba más de los recortes que el alcalde va realizando en
los poderes de Landa. Primero se le fue el economista Rafael
Salgueiro, después la Oficina de Planificación Estratégica y
ahora le quitan una plaza de su gabinete. A Landa le van dejan-
do el Real Alcázar y la representación en los entierros.

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es
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¿Tendrá que recurrir el PSOE

a Susana Díaz como la única

persona con liderazgo

suficiente tras el 25-M?

Sevilla dispon-
drá antes del
verano de siete

nuevos jueces de refuer-
zo y sustitutos que irán
designados a los órga-
nos judiciales más satu-
rados, y para los que el
TSJA reclama que haya
una dotación adecuada
de funcionarios.

A

Presidente del
TSJA

Concha Fernández

El Festival de
Jazz de la
Universidad

de Sevilla comienza
este martes con un
cartel con más con-
ciertos. Sigue siendo
un bastión para los
aficionados a este gé-
nero musical.

A

Directora del
Cicus de la
Hispalense

Miguel Contreras

La empresa
municipal de
la vivienda

(Emvisesa) tiene más
de 700 garajes sin ven-
der en la ciudad a pre-
cios que oscilan entre
los 9.000 y los 25.000
euros. Con la crisis la
salida es el alquiler.

G

Gerente de la
empresa mpal.
Emvisesa

Granada Santos

Más de
10.000 perso-
nas se han

unido en una platafor-
ma ciudadana para rei-
vindicar el arreglo inte-
gral de la carretera au-
tonómica A-8125 a
Arahal tras el último
accidente mortal.

G

Delegada
territorial de
Fomento (Junta)

Lorenzo del Río

Director de
Diario de Sevilla

El pasado que vuelve
La fotografía tiene ya unos cuantos años, concretamente va para
ocho, pero su actualidad, en la semana que la Audiencia ha confir-
mado la imputación de Magdalena Álvarez por el caso de los ERE,
resulta evidente. Eran otros tiempos: entonces Magdalena Álvarez
era ministra de Fomento de Zapatero y Manuel Chaves apuraba

sus últimos años como presidente de la Junta. En el acto que re-
coge la imagen se anunciaban obras de infraestructuras en Sevi-
lla. Pero las caras y los gestos son perfectamente trasladables a
estos días, en los que la sombra de los ERE se ciernes sobre una
época y una forma de entender la política andaluza.

JOSÉ MARTÍNEZ
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I+D+i Andaluz

E. FREIRE 

SEVILLA 

Adevice nació en 2008 en la Escuela 
de Ingenieros de la Universidad de Se-
villa por iniciativa de dos catedráti-
cos:  Ramón González Carvajal, vice-
rrector de Transferencia Tecnológica, 
y Antonio Jesús Torralba Silgado, del 
departamento de Ingeniería Electró-
nica. En estos seis años de andadura, 
la spin off sevillana se ha abierto ca-
mino en el mercado de la tecnología 
inalámbrica, con un software y hard-
ware propio —hecho al completo en 
Andalucía— que aporta soluciones 
prácticas en campos como la teleme-
dición de contadores de la luz, el agua 
o el gas. Son los llamados contadores 
inteligentes que permiten a la empre-
sa suministradora hacer la lectura de 
consumo y detectar averías y fugas por 
control remoto. 

 Adevice lanzó su solución al mer-
cado en 2012 y tiene ya en su cartera 
de clientes a empresas de ingeniería, 
consultoras e integradores de comu-
nicación, según señala María Gil Ca-
brera, directora ejecutiva de la empre-
sa sevillana. Subraya que esta tecno-
logía garantiza un bajo consumo 
energético. «Con muy poca batería el 
dispositivo puede transmitir por un 
periodo de hasta diez años», explica. 

La spin off, que cuenta con una plan-

tilla de 15 trabajadores (el 90% inge-
nieros) está actualmente «particula-
rizando» su herramienta tecnológica 
para Emasesa (Empresa Metropolita-

na de Abastecimiento y Saneamiento 
de Agua de Sevilla) para «telemedir 
los contadores de agua que tenemos 
en casa», señala María Gil. Adevice ha 

realizado ya una prueba piloto de te-
lelectura con 500 contadores de usua-
rios particulares y en los próximos me-
ses hará un despliegue hasta llegar a 
10.000 contadores, una fase que pre-
vé finalizar en el mes de octubre. Ema-
sesa seleccionó la tecnología de Ade-
vice para diseñar su propia solución, 
y la instalación y el proyecto en sí lo 
va a desarrollar la unión temporal de 
empresas formada por la sevillana Iso-
trol y la gallega Arteixo. 

Eficiencia 
«Emasesa tiene unos sistemas muy 
sofisticados de gestión y nuestra tec-
nología lo que añade es la recepción 
automática de las lecturas de conta-
dores y las alertas de mal funciona-
miento y fugas», subraya la directiva. 

Esta empresa de «adn» universita-
rio tiene su sede en el parque tecnoló-
gico Cartuja 93, próxima a la Escuela 
de Ingenieros Industriales. Con una 
cifra de negocio de 300.000 euros en 
2013, la previsión es triplicar ventas 
en el presente ejercicio y aproximar-
se al millón de euros, apunta María Gil. 
Este crecimiento se apoyará en un nue-
vo campo de negocio, sus dispositivos 
para conseguir más eficiencia energé-
tica en las empresas, que le está apor-
tando una notable cartera de pymes.

∑ La solución de la spinoff 
sevillana permite el 
control remoto de 
consumos y fugas 

Adevice crea una red inalámbrica 
para la telelectura de contadores

ROCÍO RUZ 
Ramón González Carvajal, María Gil y Antonio Jesús Torralba                           
en el centro de trabajo de Adevice

Nuevo negocio 
Ahorro de energía 
Adevice está a punto de traspasar 
las fronteras regionales para 
abordar el mercado nacional y, a 
medio plazo, intentarlo también 
fuera de España. Así lo ha indica-
do su gerente, María Gil, que 
explica que una de las palancas 

para dar el salto es la nueva línea 
de producción de eficiencia 
energética. Adevice vende 
dispositivos a las empresas para 
testar los niveles de consumo 
energético, una información 
básica para adoptar medidas de 
ahorro. Estas soluciones las 
implementan las ingenierías de 
servicios energéticos, un sector 

en pleno auge, que, según las 
últimas estimaciones, prevé 
crecer a un ritmo del 25% anual en 
los próximos cinco años. Una de 
estas empresas, Aton Energy,  
experta en soluciones de ahorro 
de energía en centros comerciales 
y supermercados, es uno de sus 
principales clientes como provee-
dor de dispositivos y equipos.

abcdesevilla.es/economia
ABC SÁBADO, 10 DE MAYO DE 2014 ECONOMÍA 67
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R. E. SEVILLA

La Escuela de Organización Indus-
trial (EOI) y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA) han puesto en marcha el pri-
mer programa Joven Empresa In-
novadora, que permitirá a pymes
con menos de seis años de antigüe-
dad acreditarse como firma inno-
vadora a nivel nacional.

Este programa contempla la im-
partición de cursos en las ocho pro-
vincias andaluzas, que estarán di-
rigidos a personal técnico y direc-
tivo de pymes que por su actividad,
sus productos o servicios, sus pro-
cesos, su gestión o sus modelos de
negocio tengan una base tecnoló-
gica e innovadora significativa.

El primer curso del programa
fue inaugurado esta semana en el
Parque Tecnológico de Andalucía
(PTA) en Málaga, por Luis Cueto
Álvarez de Sotomayor, subdirec-
tor general de Fomento de la Inno-
vación Empresarial del Ministerio
de Economía y Competitividad,
que fue el encargado tanto de la
apertura del curso como de impar-
tir la primera clase.

Esta iniciativa para acreditarse
como Joven Empresa Innovadora

(JEI) tiene entre sus objetivos dar
la formación necesaria a los gesto-
res de pymes de base tecnológica e
innovadora para una eficaz ges-
tión y orientación estratégica de su
empresa; el desarrollo, por parte
de estos gestores, con el asesora-
miento necesario de los consulto-
res, del plan de negocio orientado
a la certificación como JEI y la con-
secución de la certificación oficial.

Para participar en el programa,
además de ser personal técnico o
directivo de pyme, se deben cum-
plir otros requisitos, entre los que
se encuentran ser una pyme con
menos de seis años; tener gastos en
investigación, desarrollo e innova-
ción tecnológica que representen,
al menos, el 15% de los gastos to-
tales de la empresa durante los dos
ejercicios anteriores, o en el ejerci-

cio anterior cuando se trata de em-
presas de menos de dos años; par-
ticipación externa en el accionaria-
do igual o inferior al 25%; y tener
cargos ejecutivos independientes,
no pudiendo ser consejero delega-
do, gerente, etc, de otras organiza-
ciones, salvo que sean otras JEI.

El curso tiene una duración de
216 horas distribuidas entre horas
lectivas (un total de 48) y de tuto-
rización y elaboración de un plan
comercial (168 horas).

Una vez que la empresa ha reci-
bido la formación y tutorización y
ha presentado su plan de empresa,
inicia su proceso de certificación.
Para ello, contará con un profesor-
tutor que le guiará para elaborar
toda la documentación necesaria
para la presentación de la solicitud
para ser certificada como JEI,

cumpliendo así con lo establecido
en la Ley de la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación.

Las empresas participantes que
sean seleccionadas y que realicen
el curso serán las primeras de Es-
paña que, además de recibir la for-
mación que la nueva normativa va
a exigir acreditar, podrán recibir
las primeras acreditaciones como
JEI (para lo que tendrán que supe-
rar la auditoría gratuita que se
efectuará de su plan de negocio).

El programa, que es gratuito pa-
ra los participantes, está cofinan-
ciado por el Fondo Social Europeo,
el Ministerio de Industria, Energía
y Turismo, y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA), y auspiciado por la Secretaría
de Estado de I+D+i del Ministerio
de Economía y Competitividad.

Un curso permitirá acreditarse
como joven empresa innovadora
● EOI y RETA lanzan

el primer programa

que ayudará a las

pymes tecnológicas

de menos de seis

años a dar el paso

M. G.

Imagen de la inauguración del curso en Málaga.

INNOVACIÓN

La Red de Espacios Tecnológicos
de Andalucía (RETA) es una aso-
ciación privada sin ánimo de lu-
cro constituida en abril de 2005,
que tiene como objetivo el fo-
mento de la innovación y el desa-
rrollo tecnológico a través de los

espacios tecnológicos de la co-
munidad. Su principal misión es
la de la coordinación de los prin-
cipales agentes del sistema re-
gional de innovación –parques
tecnológicos, centros tecnológi-
cos, centros de innovación...–,

basada en la pertenencia de los
mismos a la asociación. Estos
agentes son los protagonistas de
la innovación en la región, consti-
tuyendo el soporte estratégico y
táctico de la política regional de
innovación.

¿Qué es RETA?

SABER MÁS

Andaltec
desarrollará
plantas
químicas piloto
para empresas

R. E. SEVILLA

El Centro Tecnológico del
Plástico (Andaltec), con sede
en el municipio de Martos, ha
iniciado una línea de trabajo
destinada al desarrollo de
plantas químicas piloto para
el sector industrial.

De esta forma, ofrece un ser-
vicio integral que incluye el di-
seño, desarrollo y optimiza-
ción de plantas industriales
que tienen aplicaciones diver-
sas, como los procesos de fer-
mentación, la fabricación de
bioplásticos, la síntesis de ma-
teriales plásticos o procesos
químicos y catalíticos.

De hecho, Andaltec trabaja
en varios proyectos de este tipo
en Andalucía, que están ofre-
ciendo resultados importan-
tes. El director de Proyectos
I+D, Daniel Aguilera, destaca
el alto nivel de éxito que se es-
tá obteniendo en esta nueva lí-
nea. “Estamos satisfechos de
poder ofrecer ahora un servi-
cio más completo a las empre-
sas, que nos pedían que les
ofreciéramos el desarrollo de
estas plantas piloto. Ahora he-
mos incorporado esta activi-
dad a nuestra cartera de servi-
cios como una fase más de los
proyectos de I+D+i”, indica.

En este sentido, recuerda que
Andaltec es una entidad que es-
tá al servicio de las empresas
del plástico y de otros sectores
para ofrecerles servicios que les
ayuden a ser más competitivas,
algo fundamental en la actual
situación económica.

R. E. SEVILLA

La doctora por la Universidad de
Sevilla (US) Mónica Narváez ha
sido galardonada en el I Premio
Internacional a la Mejor Tesis Doc-
toral, convocado por el Campus de
Excelencia Internacional Agroali-
mentario ceiA3, en la categoría de
Tecnología de los Alimentos, por

su tesis sobre la fracción lipídica y
de los compuestos volátiles produ-
cidos en el tejido adiposo subcutá-
neo del jamón ibérico durante el
proceso de curación.

Este trabajo concluye que los
cambios en la composición quími-
ca de la grasa subcutánea podrían
ser utilizados como buenos indica-
dores para monitorizar el proceso

de curación para obtener jamones
con características similares.

Además, se puede predecir si el
proceso está progresando de for-
ma satisfactoria o qué puede ac-
tuar sobre las variables del sistema
para optimizar este proceso, cono-
ciendo con precisión los cambios
que se producen en el procesado.

El primer objetivo de la tesis de-

sarrollada por la doctora Narvá-
ez, que actualmente es investiga-
dora del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC),
fue estudiar los cambios que se
producen en las diferentes espe-
cies moleculares de triglicéridos,
diglicéridos, monoglicéridos y
ácidos grasos totales y libres del
tejido adiposo subcutáneo del ja-

món ibérico durante el proceso
de curación. El método de mues-
treo desarrollado en la tesis ha per-
mitido llevar a cabo por primera
vez un estudio simultáneo de to-
dos los cambios en la composición
lipídica y los compuestos volátiles
de la grasa subcutánea durante el
proceso de curación del jamón ibé-
rico de forma simultánea, utilizan-
do las mismas piezas.

El I Premio Internacional a la
Mejor Tesis Doctoral reconoce las
investigaciones más innovadoras
del panorama científico interna-
cional. Los premios se entregarán
el 11 de septiembre.

Una tesis doctoral sevillana desvela cómo predecir
si el proceso de curación del jamón es el óptimo
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R. E.

La Escuela de Organización Indus-
trial (EOI) y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA) han puesto en marcha el pri-
mer programa Joven Empresa In-
novadora, que permitirá a pymes
con menos de seis años de antigüe-
dad acreditarse como firma inno-
vadora a nivel nacional.

Este programa contempla la im-
partición de cursos en las ocho pro-
vincias andaluzas, que estarán di-
rigidos a personal técnico y direc-
tivo de pymes que por su actividad,
sus productos o servicios, sus pro-
cesos, su gestión o sus modelos de
negocio tengan una base tecnoló-
gica e innovadora significativa.

El primer curso del programa
fue inaugurado esta semana en el
Parque Tecnológico de Andalucía
(PTA) en Málaga, por Luis Cueto
Álvarez de Sotomayor, subdirec-
tor general de Fomento de la Inno-
vación Empresarial del Ministerio
de Economía y Competitividad,
que fue el encargado tanto de la
apertura del curso como de impar-
tir la primera clase.

Esta iniciativa para acreditarse
como Joven Empresa Innovadora

(JEI) tiene entre sus objetivos dar
la formación necesaria a los gesto-
res de pymes de base tecnológica e
innovadora para una eficaz ges-
tión y orientación estratégica de su
empresa; el desarrollo, por parte
de estos gestores, con el asesora-
miento necesario de los consulto-
res, del plan de negocio orientado
a la certificación como JEI y la con-
secución de la certificación oficial.

Para participar en el programa,
además de ser personal técnico o
directivo de pyme, se deben cum-
plir otros requisitos, entre los que
se encuentran ser una pyme con
menos de seis años; tener gastos en
investigación, desarrollo e innova-
ción tecnológica que representen,
al menos, el 15% de los gastos to-
tales de la empresa durante los dos
ejercicios anteriores, o en el ejerci-

cio anterior cuando se trata de em-
presas de menos de dos años; par-
ticipación externa en el accionaria-
do igual o inferior al 25%; y tener
cargos ejecutivos independientes,
no pudiendo ser consejero delega-
do, gerente, etc, de otras organiza-
ciones, salvo que sean otras JEI.

El curso tiene una duración de
216 horas distribuidas entre horas
lectivas (un total de 48) y de tuto-
rización y elaboración de un plan
comercial (168 horas).

Una vez que la empresa ha reci-
bido la formación y tutorización y
ha presentado su plan de empresa,
inicia su proceso de certificación.
Para ello, contará con un profesor-
tutor que le guiará para elaborar
toda la documentación necesaria
para la presentación de la solicitud
para ser certificada como JEI,

cumpliendo así con lo establecido
en la Ley de la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación.

Las empresas participantes que
sean seleccionadas y que realicen
el curso serán las primeras de Es-
paña que, además de recibir la for-
mación que la nueva normativa va
a exigir acreditar, podrán recibir
las primeras acreditaciones como
JEI (para lo que tendrán que supe-
rar la auditoría gratuita que se
efectuará de su plan de negocio).

El programa, que es gratuito pa-
ra los participantes, está cofinan-
ciado por el Fondo Social Europeo,
el Ministerio de Industria, Energía
y Turismo, y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA), y auspiciado por la Secretaría
de Estado de I+D+i del Ministerio
de Economía y Competitividad.

Un curso permitirá acreditarse
como joven empresa innovadora
● EOI y RETA lanzan

el primer programa

que ayudará a las

pymes tecnológicas

de menos de seis

años a dar el paso

M. G.

Imagen de la inauguración del curso en Málaga.

INNOVACIÓN

La Red de Espacios Tecnológicos
de Andalucía (RETA) es una aso-
ciación privada sin ánimo de lu-
cro constituida en abril de 2005,
que tiene como objetivo el fo-
mento de la innovación y el desa-
rrollo tecnológico a través de los

espacios tecnológicos de la co-
munidad. Su principal misión es
la de la coordinación de los prin-
cipales agentes del sistema re-
gional de innovación –parques
tecnológicos, centros tecnológi-
cos, centros de innovación...–,

basada en la pertenencia de los
mismos a la asociación. Estos
agentes son los protagonistas de
la innovación en la región, consti-
tuyendo el soporte estratégico y
táctico de la política regional de
innovación.

¿Qué es RETA?

SABER MÁS

Andaltec
desarrollará
plantas
químicas piloto
para empresas

R. E. SEVILLA

El Centro Tecnológico del
Plástico (Andaltec), con sede
en el municipio de Martos, ha
iniciado una línea de trabajo
destinada al desarrollo de
plantas químicas piloto para
el sector industrial.

De esta forma, ofrece un ser-
vicio integral que incluye el di-
seño, desarrollo y optimiza-
ción de plantas industriales
que tienen aplicaciones diver-
sas, como los procesos de fer-
mentación, la fabricación de
bioplásticos, la síntesis de ma-
teriales plásticos o procesos
químicos y catalíticos.

De hecho, Andaltec trabaja
en varios proyectos de este tipo
en Andalucía, que están ofre-
ciendo resultados importan-
tes. El director de Proyectos
I+D, Daniel Aguilera, destaca
el alto nivel de éxito que se es-
tá obteniendo en esta nueva lí-
nea. “Estamos satisfechos de
poder ofrecer ahora un servi-
cio más completo a las empre-
sas, que nos pedían que les
ofreciéramos el desarrollo de
estas plantas piloto. Ahora he-
mos incorporado esta activi-
dad a nuestra cartera de servi-
cios como una fase más de los
proyectos de I+D+i”, indica.

En este sentido, recuerda que
Andaltec es una entidad que es-
tá al servicio de las empresas
del plástico y de otros sectores
para ofrecerles servicios que les
ayuden a ser más competitivas,
algo fundamental en la actual
situación económica.

R. E.

La doctora por la Universidad de
Sevilla (US) Mónica Narváez ha
sido galardonada en el I Premio
Internacional a la Mejor Tesis Doc-
toral, convocado por el Campus de
Excelencia Internacional Agroali-
mentario ceiA3, en la categoría de
Tecnología de los Alimentos, por

su tesis sobre la fracción lipídica y
de los compuestos volátiles produ-
cidos en el tejido adiposo subcutá-
neo del jamón ibérico durante el
proceso de curación.

Este trabajo concluye que los
cambios en la composición quími-
ca de la grasa subcutánea podrían
ser utilizados como buenos indica-
dores para monitorizar el proceso

de curación para obtener jamones
con características similares.

Además, se puede predecir si el
proceso está progresando de for-
ma satisfactoria o qué puede ac-
tuar sobre las variables del sistema
para optimizar este proceso, cono-
ciendo con precisión los cambios
que se producen en el procesado.

El primer objetivo de la tesis de-

sarrollada por la doctora Narvá-
ez, que actualmente es investiga-
dora del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC),
fue estudiar los cambios que se
producen en las diferentes espe-
cies moleculares de triglicéridos,
diglicéridos, monoglicéridos y
ácidos grasos totales y libres del
tejido adiposo subcutáneo del ja-

món ibérico durante el proceso
de curación. El método de mues-
treo desarrollado en la tesis ha per-
mitido llevar a cabo por primera
vez un estudio simultáneo de to-
dos los cambios en la composición
lipídica y los compuestos volátiles
de la grasa subcutánea durante el
proceso de curación del jamón ibé-
rico de forma simultánea, utilizan-
do las mismas piezas.

El I Premio Internacional a la
Mejor Tesis Doctoral reconoce las
investigaciones más innovadoras
del panorama científico interna-
cional. Los premios se entregarán
el 11 de septiembre.

Una tesis doctoral desvela cómo predecir si
el proceso de curación del jamón es el óptimo
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R. E.

La Escuela de Organización Indus-
trial (EOI) y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA) han puesto en marcha el pri-
mer programa Joven Empresa In-
novadora, que permitirá a pymes
con menos de seis años de antigüe-
dad acreditarse como firma inno-
vadora a nivel nacional.

Este programa contempla la im-
partición de cursos en las ocho pro-
vincias andaluzas, que estarán di-
rigidos a personal técnico y direc-
tivo de pymes que por su actividad,
sus productos o servicios, sus pro-
cesos, su gestión o sus modelos de
negocio tengan una base tecnoló-
gica e innovadora significativa.

El primer curso del programa
fue inaugurado esta semana en el
Parque Tecnológico de Andalucía
(PTA) en Málaga, por Luis Cueto
Álvarez de Sotomayor, subdirec-
tor general de Fomento de la Inno-
vación Empresarial del Ministerio
de Economía y Competitividad,
que fue el encargado tanto de la
apertura del curso como de impar-
tir la primera clase.

Esta iniciativa para acreditarse
como Joven Empresa Innovadora

(JEI) tiene entre sus objetivos dar
la formación necesaria a los gesto-
res de pymes de base tecnológica e
innovadora para una eficaz ges-
tión y orientación estratégica de su
empresa; el desarrollo, por parte
de estos gestores, con el asesora-
miento necesario de los consulto-
res, del plan de negocio orientado
a la certificación como JEI y la con-
secución de la certificación oficial.

Para participar en el programa,
además de ser personal técnico o
directivo de pyme, se deben cum-
plir otros requisitos, entre los que
se encuentran ser una pyme con
menos de seis años; tener gastos en
investigación, desarrollo e innova-
ción tecnológica que representen,
al menos, el 15% de los gastos to-
tales de la empresa durante los dos
ejercicios anteriores, o en el ejerci-

cio anterior cuando se trata de em-
presas de menos de dos años; par-
ticipación externa en el accionaria-
do igual o inferior al 25%; y tener
cargos ejecutivos independientes,
no pudiendo ser consejero delega-
do, gerente, etc, de otras organiza-
ciones, salvo que sean otras JEI.

El curso tiene una duración de
216 horas distribuidas entre horas
lectivas (un total de 48) y de tuto-
rización y elaboración de un plan
comercial (168 horas).

Una vez que la empresa ha reci-
bido la formación y tutorización y
ha presentado su plan de empresa,
inicia su proceso de certificación.
Para ello, contará con un profesor-
tutor que le guiará para elaborar
toda la documentación necesaria
para la presentación de la solicitud
para ser certificada como JEI,

cumpliendo así con lo establecido
en la Ley de la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación.

Las empresas participantes que
sean seleccionadas y que realicen
el curso serán las primeras de Es-
paña que, además de recibir la for-
mación que la nueva normativa va
a exigir acreditar, podrán recibir
las primeras acreditaciones como
JEI (para lo que tendrán que supe-
rar la auditoría gratuita que se
efectuará de su plan de negocio).

El programa, que es gratuito pa-
ra los participantes, está cofinan-
ciado por el Fondo Social Europeo,
el Ministerio de Industria, Energía
y Turismo, y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA), y auspiciado por la Secretaría
de Estado de I+D+i del Ministerio
de Economía y Competitividad.

Un curso permitirá acreditarse
como joven empresa innovadora
● EOI y RETA lanzan

el primer programa

que ayudará a las

pymes tecnológicas

de menos de seis

años a dar el paso

M. G.

Imagen de la inauguración del curso en Málaga.

INNOVACIÓN

La Red de Espacios Tecnológicos
de Andalucía (RETA) es una aso-
ciación privada sin ánimo de lu-
cro constituida en abril de 2005,
que tiene como objetivo el fo-
mento de la innovación y el desa-
rrollo tecnológico a través de los

espacios tecnológicos de la co-
munidad. Su principal misión es
la de la coordinación de los prin-
cipales agentes del sistema re-
gional de innovación –parques
tecnológicos, centros tecnológi-
cos, centros de innovación...–,

basada en la pertenencia de los
mismos a la asociación. Estos
agentes son los protagonistas de
la innovación en la región, consti-
tuyendo el soporte estratégico y
táctico de la política regional de
innovación.

¿Qué es RETA?

SABER MÁS

Andaltec
desarrollará
plantas
químicas piloto
para empresas

R. E. SEVILLA

El Centro Tecnológico del
Plástico (Andaltec), con sede
en el municipio de Martos, ha
iniciado una línea de trabajo
destinada al desarrollo de
plantas químicas piloto para
el sector industrial.

De esta forma, ofrece un ser-
vicio integral que incluye el di-
seño, desarrollo y optimiza-
ción de plantas industriales
que tienen aplicaciones diver-
sas, como los procesos de fer-
mentación, la fabricación de
bioplásticos, la síntesis de ma-
teriales plásticos o procesos
químicos y catalíticos.

De hecho, Andaltec trabaja
en varios proyectos de este tipo
en Andalucía, que están ofre-
ciendo resultados importan-
tes. El director de Proyectos
I+D, Daniel Aguilera, destaca
el alto nivel de éxito que se es-
tá obteniendo en esta nueva lí-
nea. “Estamos satisfechos de
poder ofrecer ahora un servi-
cio más completo a las empre-
sas, que nos pedían que les
ofreciéramos el desarrollo de
estas plantas piloto. Ahora he-
mos incorporado esta activi-
dad a nuestra cartera de servi-
cios como una fase más de los
proyectos de I+D+i”, indica.

En este sentido, recuerda que
Andaltec es una entidad que es-
tá al servicio de las empresas
del plástico y de otros sectores
para ofrecerles servicios que les
ayuden a ser más competitivas,
algo fundamental en la actual
situación económica.

R. E.

La doctora por la Universidad de
Sevilla (US) Mónica Narváez ha
sido galardonada en el I Premio
Internacional a la Mejor Tesis Doc-
toral, convocado por el Campus de
Excelencia Internacional Agroali-
mentario ceiA3, en la categoría de
Tecnología de los Alimentos, por

su tesis sobre la fracción lipídica y
de los compuestos volátiles produ-
cidos en el tejido adiposo subcutá-
neo del jamón ibérico durante el
proceso de curación.

Este trabajo concluye que los
cambios en la composición quími-
ca de la grasa subcutánea podrían
ser utilizados como buenos indica-
dores para monitorizar el proceso

de curación para obtener jamones
con características similares.

Además, se puede predecir si el
proceso está progresando de for-
ma satisfactoria o qué puede ac-
tuar sobre las variables del sistema
para optimizar este proceso, cono-
ciendo con precisión los cambios
que se producen en el procesado.

El primer objetivo de la tesis de-

sarrollada por la doctora Narvá-
ez, que actualmente es investiga-
dora del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC),
fue estudiar los cambios que se
producen en las diferentes espe-
cies moleculares de triglicéridos,
diglicéridos, monoglicéridos y
ácidos grasos totales y libres del
tejido adiposo subcutáneo del ja-

món ibérico durante el proceso
de curación. El método de mues-
treo desarrollado en la tesis ha per-
mitido llevar a cabo por primera
vez un estudio simultáneo de to-
dos los cambios en la composición
lipídica y los compuestos volátiles
de la grasa subcutánea durante el
proceso de curación del jamón ibé-
rico de forma simultánea, utilizan-
do las mismas piezas.

El I Premio Internacional a la
Mejor Tesis Doctoral reconoce las
investigaciones más innovadoras
del panorama científico interna-
cional. Los premios se entregarán
el 11 de septiembre.

Una tesis doctoral desvela cómo predecir si
el proceso de curación del jamón es el óptimo
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R. E.

La Escuela de Organización Indus-
trial (EOI) y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA) han puesto en marcha el pri-
mer programa Joven Empresa In-
novadora, que permitirá a pymes
con menos de seis años de antigüe-
dad acreditarse como firma inno-
vadora a nivel nacional.

Este programa contempla la im-
partición de cursos en las ocho pro-
vincias andaluzas, que estarán di-
rigidos a personal técnico y direc-
tivo de pymes que por su actividad,
sus productos o servicios, sus pro-
cesos, su gestión o sus modelos de
negocio tengan una base tecnoló-
gica e innovadora significativa.

El primer curso del programa
fue inaugurado esta semana en el
Parque Tecnológico de Andalucía
(PTA) en Málaga, por Luis Cueto
Álvarez de Sotomayor, subdirec-
tor general de Fomento de la Inno-
vación Empresarial del Ministerio
de Economía y Competitividad,
que fue el encargado tanto de la
apertura del curso como de impar-
tir la primera clase.

Esta iniciativa para acreditarse
como Joven Empresa Innovadora

(JEI) tiene entre sus objetivos dar
la formación necesaria a los gesto-
res de pymes de base tecnológica e
innovadora para una eficaz ges-
tión y orientación estratégica de su
empresa; el desarrollo, por parte
de estos gestores, con el asesora-
miento necesario de los consulto-
res, del plan de negocio orientado
a la certificación como JEI y la con-
secución de la certificación oficial.

Para participar en el programa,
además de ser personal técnico o
directivo de pyme, se deben cum-
plir otros requisitos, entre los que
se encuentran ser una pyme con
menos de seis años; tener gastos en
investigación, desarrollo e innova-
ción tecnológica que representen,
al menos, el 15% de los gastos to-
tales de la empresa durante los dos
ejercicios anteriores, o en el ejerci-

cio anterior cuando se trata de em-
presas de menos de dos años; par-
ticipación externa en el accionaria-
do igual o inferior al 25%; y tener
cargos ejecutivos independientes,
no pudiendo ser consejero delega-
do, gerente, etc, de otras organiza-
ciones, salvo que sean otras JEI.

El curso tiene una duración de
216 horas distribuidas entre horas
lectivas (un total de 48) y de tuto-
rización y elaboración de un plan
comercial (168 horas).

Una vez que la empresa ha reci-
bido la formación y tutorización y
ha presentado su plan de empresa,
inicia su proceso de certificación.
Para ello, contará con un profesor-
tutor que le guiará para elaborar
toda la documentación necesaria
para la presentación de la solicitud
para ser certificada como JEI,

cumpliendo así con lo establecido
en la Ley de la Ciencia, la Tecnolo-
gía y la Innovación.

Las empresas participantes que
sean seleccionadas y que realicen
el curso serán las primeras de Es-
paña que, además de recibir la for-
mación que la nueva normativa va
a exigir acreditar, podrán recibir
las primeras acreditaciones como
JEI (para lo que tendrán que supe-
rar la auditoría gratuita que se
efectuará de su plan de negocio).

El programa, que es gratuito pa-
ra los participantes, está cofinan-
ciado por el Fondo Social Europeo,
el Ministerio de Industria, Energía
y Turismo, y la Red de Espacios
Tecnológicos de Andalucía (RE-
TA), y auspiciado por la Secretaría
de Estado de I+D+i del Ministerio
de Economía y Competitividad.

Un curso permitirá acreditarse
como joven empresa innovadora
● EOI y RETA lanzan

el primer programa

que ayudará a las

pymes tecnológicas

de menos de seis

años a dar el paso

M. G.

Imagen de la inauguración del curso en Málaga.

INNOVACIÓN

La Red de Espacios Tecnológicos
de Andalucía (RETA) es una aso-
ciación privada sin ánimo de lu-
cro constituida en abril de 2005,
que tiene como objetivo el fo-
mento de la innovación y el desa-
rrollo tecnológico a través de los

espacios tecnológicos de la co-
munidad. Su principal misión es
la de la coordinación de los prin-
cipales agentes del sistema re-
gional de innovación –parques
tecnológicos, centros tecnológi-
cos, centros de innovación...–,

basada en la pertenencia de los
mismos a la asociación. Estos
agentes son los protagonistas de
la innovación en la región, consti-
tuyendo el soporte estratégico y
táctico de la política regional de
innovación.

¿Qué es RETA?

SABER MÁS

Andaltec
desarrollará
plantas
químicas piloto
para empresas

R. E. SEVILLA

El Centro Tecnológico del
Plástico (Andaltec), con sede
en el municipio de Martos, ha
iniciado una línea de trabajo
destinada al desarrollo de
plantas químicas piloto para
el sector industrial.

De esta forma, ofrece un ser-
vicio integral que incluye el di-
seño, desarrollo y optimiza-
ción de plantas industriales
que tienen aplicaciones diver-
sas, como los procesos de fer-
mentación, la fabricación de
bioplásticos, la síntesis de ma-
teriales plásticos o procesos
químicos y catalíticos.

De hecho, Andaltec trabaja
en varios proyectos de este tipo
en Andalucía, que están ofre-
ciendo resultados importan-
tes. El director de Proyectos
I+D, Daniel Aguilera, destaca
el alto nivel de éxito que se es-
tá obteniendo en esta nueva lí-
nea. “Estamos satisfechos de
poder ofrecer ahora un servi-
cio más completo a las empre-
sas, que nos pedían que les
ofreciéramos el desarrollo de
estas plantas piloto. Ahora he-
mos incorporado esta activi-
dad a nuestra cartera de servi-
cios como una fase más de los
proyectos de I+D+i”, indica.

En este sentido, recuerda que
Andaltec es una entidad que es-
tá al servicio de las empresas
del plástico y de otros sectores
para ofrecerles servicios que les
ayuden a ser más competitivas,
algo fundamental en la actual
situación económica.

R. E.

La doctora por la Universidad de
Sevilla (US) Mónica Narváez ha
sido galardonada en el I Premio
Internacional a la Mejor Tesis Doc-
toral, convocado por el Campus de
Excelencia Internacional Agroali-
mentario ceiA3, en la categoría de
Tecnología de los Alimentos, por

su tesis sobre la fracción lipídica y
de los compuestos volátiles produ-
cidos en el tejido adiposo subcutá-
neo del jamón ibérico durante el
proceso de curación.

Este trabajo concluye que los
cambios en la composición quími-
ca de la grasa subcutánea podrían
ser utilizados como buenos indica-
dores para monitorizar el proceso

de curación para obtener jamones
con características similares.

Además, se puede predecir si el
proceso está progresando de for-
ma satisfactoria o qué puede ac-
tuar sobre las variables del sistema
para optimizar este proceso, cono-
ciendo con precisión los cambios
que se producen en el procesado.

El primer objetivo de la tesis de-

sarrollada por la doctora Narvá-
ez, que actualmente es investiga-
dora del Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC),
fue estudiar los cambios que se
producen en las diferentes espe-
cies moleculares de triglicéridos,
diglicéridos, monoglicéridos y
ácidos grasos totales y libres del
tejido adiposo subcutáneo del ja-

món ibérico durante el proceso
de curación. El método de mues-
treo desarrollado en la tesis ha per-
mitido llevar a cabo por primera
vez un estudio simultáneo de to-
dos los cambios en la composición
lipídica y los compuestos volátiles
de la grasa subcutánea durante el
proceso de curación del jamón ibé-
rico de forma simultánea, utilizan-
do las mismas piezas.

El I Premio Internacional a la
Mejor Tesis Doctoral reconoce las
investigaciones más innovadoras
del panorama científico interna-
cional. Los premios se entregarán
el 11 de septiembre.

Una tesis doctoral desvela cómo predecir si
el proceso de curación del jamón es el óptimo
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ATENTOS A...

A~O DE LA CRISTALOGRAF(A
Con motivo del A~o Internacional de la Cristalograf~a, el
Departamento de Cristalograf~a, Mineralogra y Qu(mica
Agr(cola de I~ Universidad de Sevilla, en colaboracic~n
con el SGI de Rayos X, ha organizado un amplio
programa de actividades hasta el rues de octubre.
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El vistazo

ABC

Convenio de la Diputación con  
la Asociación de Empresarias

El presidente de la Diputación Provincial, 
Fernando Rodríguez Villalobos, y la presiden-
ta de la Asociación de Empresarias de Sevilla, 
María José Álvarez, han suscrito un nuevo 
convenio de colaboración para este año con  
el objetivo de contribuir al desarrollo econó-
mico de la provincia mediante el fortaleci-
miento empresarial femenino, fomentar la 
creación de empresas por parte de este 
colectivo, así como la constitución de redes 
de empresarias

Alumnos de Bachillerato conocen la 
Facultad de Odontología

La Facultad de Odontología de la Universidad de 
Sevilla ha celebrado unas Jornadas de Puertas 

Abiertas para que los estudiantes de último curso de 
Bachillerato conocieran de primera mano los conteni-

dos del grado en Odontología si eligen cursarlo una 
vez que superen la Prueba de Acceso a la Universidad. 
El decano de la Facultad, Pedro Bullón; el vicedecano 

de Gestión Clínica, Daniel Torres, y la gestora del 
centro, Macarena Zapata, fueron los encargados de 

dar la bienvenida a los futuros universitarios
ABC

EMPRESAS

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

ABC SÁBADO, 10 DE MAYO DE 2014
AGENDA 49abcdesevilla.es 
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EL CINE
ESPANOL

EN EL ATRIL
El compositor y director Fernando Vel~zquez
dirigir~ a la Sinf6nica de Sevilla el pr6ximo

3 de julio en el Teatro de la Maestranza La sorpresa de la temporada se llama 8 apellidos v~scOSl

ISMAEL G. CABRAL / S EVILLA

pot supuesto que me gustarfa di-rigir mi propia mdsica, pero no
es el momento ahora mismo~, afir-
m6 a este peri6dico el compositor y
director de orquesta Fernando Ve-
l~zquez con motivo del concierto
queen julio de 2013 ofreci6 en el
Teatro de la Maestranza dedicado a
las bandas sonoras del hollywodien-
se Michael Giacchino. Un exacto
afro despu6s, el momento de Ve-
hizquez ha llegado. La asociaci6n
cultural Media Screen Music ha
vuelto a invitarle para que, el pr6xi-
mo 3 de julio, se ponga al frente de
la Real Orquesta Sinf6nica de Sevi-
lla para didgir su propia obra.

Con Giacchino, autor de la mti-
sica de peliculas como Star 1kek In-
to Darkness, Monstruoso, Up!y Ra-
tatouille, entre otras, el Maestranza
colg6 el cartel de ’no hay entradas’,
serial inequfvoca de que la ml~sica
cinematogrfifica arrastra consigo
una creciente legi6n de seguidores.
Ya el pasado afio hubo voces que pi-
dieron que VeMzquez, entonces di-
rector de la obra de su colega norte-
americano, pudiera mostrar tam-
bi6n el trabajo que le est~i
consagrando en Hollywood.

El imparable 6xito de ptiblico del
fflme 8 apellidos vascos, que lleva su
firma en 1o sonoro, ha supuesto la
excusa definitiva para que Media
Screen Music volviera a plantear al
coliseo del Paseo Col6n la oportu-
nidad de una nueva invltaci6n. Cin-
tas como El orfanato o Lo imposible
-aut6nticos blockbusters con deno-
minaci6n de origen espafiol~ con-
taron con Vel~quez en el disef~o de
sus bandas sonoras. No han sido las
t~nicas. Zipi y Zape y el club de la ca-
nica, Mamd, La trampa del real, Lo-
pe o Los ojos de lulia han sido otras
de las recientes pelfculas en las que
puede escucharse el trabajo de Fer-
nandoVelgzquez, compositor que
reconoce tenet en Jerry Goldsmith
a uno de sus principales referentes
a la hora de componer.

En colaboraci6n con la Univer-
sidad de Sevilla -no en vano, este
ser~ el concierto extraordinario de
fin de curso- la Sinf6nica de Sevilla
se acompafiar~ en esta ocasi6n pot
el Coro Ziryab de C6rdoba, forma-
clones que reconocer~n el talento
de Velfizquez dedicando un progra-
ma monogr~fico a su cat,logo, que
se recorrer~ ampliamente bajo la
batuta del propio protagonista.

Las entradas, que se pondr~n a
laventa a comienzos de mayo, ten-
drfua unos precios que oscilargua en-
tre los 15 y los 25 euros, aproxima-
damente. Ademfis, un dfa antes, el 3
de julio, el compositor impartir~i
una clase magistral en el Cicus de la
Hispalense. La organizaci6n conti-
nda planteando otras actividades
paralelas que pudieran arropar el
concierto.

’8 apellidos vascos’,
’Lo imposible’ y ’El
orfanato’ son
algunos de los t~tulos
cuya mtisica podr~
oirse en el concierto

Desaparecidos hace afios los mf-
ticos Encuentros de Mdsica de Cine
de Sevilla que aval6 la Diputacifn y
que perlnitieron present~x en la ciu-
dad a creadores como Ennio Morri-
cone, Howard Shore o el ya citado
Jerry Goldsmith, Media Screen Mu-
sic naci6 hace dos afios como aso-
ciaci6n sin finimo de lucro y con el
prop6sito de promover la progra-
maci6n de mdsica de chle en la ciu-
dad. E16xlto de su primer empef~o,
el verano pasado, ha permitido la
continuidad en el colof6n de la pre-
sente temporada musical. Y ya ba-
rajan pr6ximas presencias interna-
cionales en afios futuros.

Naomi Watts protagoniz6 Lo Imposible, con mtisica de FernAndo Vel~izq uez.

El or~anato, la pelicula de terror espaflola mds taquillera de la historia.

Fotograma del filme Zipi y Zape y el club de la canica.
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DOS H£RMANAS

Salud descarta que haya alerta
sanitaria por la ara a parda
Casos aislados. El Ayuntamiento afirma
que no hay proliferaci6n en zonas comunes

Ejemplares. Los primeros aparecieron en
el Edificio Espafia del barrio de Montequinto

¯ Asunci6n Gonz~lez,
portavoz de la plataforma

por la mejora de Monte-
quinto, ase~ura que Ilevan
realizando instancias a la
administraci6n desde 2oB.

HELENA PEI~IA / SEVILLA
El delegado de Participacidn Ciuda-
dana y Salud del Ayuntamiento de
Dos Hermanas, Radl Gil, asegur6
ayer que desde el Consistorio se
quiere *~ev~tar la alarma social, pot
el revuelo causado en estos dfas de-
bido a las informaciones aparecidas
sobre la proliferaci6n de la arafia re-
clusa parda en la zona de Monte-
quinto. Pot su parte, la portavoz de
la plataforma pot la mejora de este
barrio, Asunci6n Gonz~ilez, afirm6
que la asociaci6n lleva desde 2013
~haciendo instancias a la adminis-
traci6n sin tenet respuesta,, a pesar
de que los ejemplares .est~in proli-
ferando en muchas viviendas..

Segdn Gonz~lez, el primer foco
se encontr6 en 2012 en el edificio
Espafia, junto a la Plaza de Parma.
cuando un ejemplar de la tambi6n
conocida como araf~a del rinc6n o
violinista porque tiene una man-
cha oscura en forma de violfn en la
cabeza pic6 a una pequefia que
ahora tiene 12 afios, a la que incluso
tuvieron que hacer injertos de piel
porque la reacci6n a la picadura le
provoc6 una necrosis de los tejidos.
De la misma forma, Asunci6n e~cpli-
c6 que, en matzo, un chico joven ve-
cino de Condequinto y que prefiere
permanecer en el anonimato, sufri6
secuelas como necrosis celular de-
bido a la picadura de este ar~icnido
que, al parecer, procede de Estados
Unidos, si bien apunta Gonz~ilez
que .ya se ha adaptado a nuestro
medio~.

Es pot eso que esta plataforma
vecinal denunci6 hace unos dfas el
aumento de ejemplares dado que
~ent~e mayo y septiembre es cuan-
do se produce la eclosi6n de los hue-
vos~. Adem~s, Asunci6n recalc6 que
la informaci6n vertida a trav6s de
una pegada de carteles pot el barrio
,~solo se ha hecho una vez que la Es-
cuela Andaluza de Salud Pfiblica
(EASP) nos remiti6 un informe des-
pu6s de cinco meses esper~indolo,~.
En dicho informe, se confirmaba la
especie del ar~icnido y se indicaban
una serie de medidas de prevenci6n
a seguir en el caso de eucontrar al-
guna en los domicilios quintefios,

El edificio Espafia del barrio de Montequinto rue donde aparecieron los primeros ejemplares de esta arafia. / H ELENA PERA

’Violinista’
La arafia reclusa parda, tambidn
conocida como violinista o del
rlnc6n, procede de los Estados
Unides y su picadura es consi-
derada, en algunes cases, peli-
grosa para los humanes debido
al veneno que inyecla, segtln ex-
plic6 Asuncibn Gonz;tlez.

Resulta relativamente Eicil
identificarla pues, como su
nombre indica, es de color par-
do y tiene una mancha escura
en la cabeza en forma de violin.
Si bien no es excesivamente
grande, Gonz~lez apostill6 que,
a diferencia de otro tipo de ara-
ties, 6stas corren y saltan, Ile-
gando incluso a alcanzar los
ocho o nueve centimetros en
sus saltos.

A tenor de los cases que se
han dado, la picadura no pre-
senta slntomas inmediatos, y a
les horas puede aparecer un dc-
Ior intenso asi como enrojeci-
miento de la piel. Record6 tam-
bi~n que los cases m~s graves
se dieron perque la persona en
concerto presentb una rescci6n
al~rgica al veneno.

como la limpieza regular de los fin-
cones, el movimiento de muebles o
la fumigaci6n particular con insec-
ticidas dom6sticos, ya que algunos
vecinos aseguran que estfin llegan-
do a hacer nidos. No obstante, des-
de la plataforma se quiere recalcar
que la arafia no es ofensiva si no se
siente amenazada, y piden a todo
aquel que encuentre un ejemplar
que 1o capture y 1o haga llegar a la
asociaci6n, dado que est~in en con-
tacto con la Facultad de Biologfa de
la Universidad de Sevilla para anali-
zarlos.

Por su parte, el delegado de Sa-
lud, Rafil Gil, hizo hincapi6 en que
se trata de casos aislados, yen todo
momento quiso ~evitar la alarma
social>~, ya que desde el Ayunta-
miento nazareno se estgn tomando
las medidas necesafias para descu-
brir si realmente Dos Hermanas se
enfrenta a una plaga de arafias. De
esta forma, ~fl subrayO queen todo
momento se encuentran en contac-
to con el Distrito Sanitario Sevilla
Sur, cuyo t6cnico de salud ambien-
tal, Francisco Pereira, rue el encar-
gado de redactar el informe donde
se muestran las pautas de actua-
ci6n. Asimismo, Rafil Gil destac6

que no se est~in encontrando atin
arafias de este tipo en ninguna de
las zonas comunes del barrio, como
pueden set los parques o las plazas,
aunque este lunes se produjo la fu-
migacidn preventiva de la Plaza de
Pampa, y recordd que tanto los cen-
tros de salud como el HospitalVir-
gen del Roc[o -al que pertenecen los
habitantes de Montequinto- estgn
avisados por si aparecen m~is casos.

Gil quiso llamar a la tranquili-
dad a los vecinos afirmando que el
hecho de que .en una poblaci6n de
casi 40.000 personas se hayan dado
tan pocos casos no es para estar
alarmado,>. Sin embargo, Asunci6n
Gonzfilez insiste en que llevan suli-
citando desde febrero de este
una reuni6n con el alcalde de la lo-
calidad, Francisco Toscano, para
tratar el asunto y crear un gmpo de
trabajo, pero .hemos tenido la ca-
llada por respuesta~. En este senti-
do, el delegado confirm6 que el
Ayuntamiento est~i a disposici6n de
los vecinos para que dejen en el edi-
ficio consistorial los ejemplares que
encuentren, y asf trasladarlos al dis-
lxito sanitario, *~que es con quien te-
nemos que comunlcarnos para este
fipo de asuntos~, concluy6.
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ANDALUCÍA20 Sábado 10.05.14
IDEAL

E l reto es conseguir que la
mediación para resolver
conflictos –sin llegar a
los juzgados– sea cono-

cida y utilizada. La Fundación Me-
diara, adscrita a la Consejería de
Justicia e Interior de la Junta de
Andalucía, ha sido la encargada de
liderar el proyecto comunitario
‘Eirene’ –Diosa de la paz en la an-
tigua Grecia–. Se ha diseñado una
campaña de divulgación para la
Unión Europea.

La Directiva Europea 2008/52/EC
sobre algunos aspectos de asuntos
de Mediación Civil y Mercantil re-
quiere que los estados miembros in-
cluyan líneas comunes de actuación
en sus normativas nacionales. En
España se ha aprobado la Ley 5/2012,
de 6 de julio, de mediación en asun-
tos civiles y mercantiles, incluyen-
do aspectos de la Directiva Europea
2008/52/EC.

El grado de desarrollo de los sis-
temas de mediación en los diferen-
tes países europeos es muy variado.
En países como Reino Unido estas
prácticas son bien conocidas y uti-
lizadas; en otros, como España, aún
no tienen una estructura de media-
ción completamente operativa. En
la web del proyecto ‘Eirene’ se pue-

de ver como se encuentra la media-
ción en los diferentes países cola-
boradores en el proyecto.

Con ‘Eirene’, coordinado desde
la Fundación Mediara como se ha
indicado ya, en colaboración con
otras ocho entidades de Bulgaria,
Grecia, Italia, Rumanía, Reino Uni-
do y Eslovenia, se diseña e imple-
menta una «Estrategia Europea
de Comunicación de la Mediación,
como una herramienta recomen-
dada para solventar la resolución
de conflictos en varios sectores».

La directora-gerente de la Fun-
dación Mediara, Pilar Calatayud

Pérez, destaca que «la justicia ne-
cesita un cambio radical» en cuan-
to, por ejemplo, a la resolución de
pleitos que se prolongan en oca-
siones durante tres o cuatro años.
Eso no es sostenible. Destaca el pa-
pel que puede jugar la mediación
en diferentes aspectos, en campos
tan variados como el de familia, ci-
vil, penal… Para ello, es necesario
que se conozca en qué consiste y
cómo puede se hacer uso de la me-
diación.

En la campaña de divulgación
‘Mediación, del diálogo nace la so-
lución’ se dan todas las claves. Está

dirigida a jóvenes, operadores ju-
rídicos, empresas y ciudadanía en
general. El objetivo es que la me-
diación sea conocida como un re-
curso más al que pueden optar
aquellas personas que sean parte
de un conflicto.

La campaña es «dinámica y va
cambiando según se refiera a un ám-
bito de la mediación u otro». Inclu-
ye un vídeo en el que se muestra un
conflicto y su resolución a través del
idioma universal que es la música.
Está disponible en la dirección:
h t t p s : / / w w w . y o u t u -
be.com/watch?v=nGdahMB4qaY.

Las redes sociales son protagonis-
tas en la difusión de esta campaña,
y la posibilidad de interactuar con
quienes están presentes en face-
book, twitter o instagram, según es-
pecifican desde la Fundación. En fa-
cebook, está disponible en
https://www.facebook.com/media-
cioneirene. Y en twitter: https://twi-
tter.com/mediacioneirene.

Pilar Calatayud explica cómo
en la mediación el ciudadano debe
confiar en la resolución de los pro-
blemas sin que nadie le diga, lo
que se hace es enseñar el camino
para llegar a un acuerdo y una so-
lución. Por el momento, esta es-
trategia es desconocida y poco
utilizada, pero la Fundación Me-
diara quiere, con esta campaña
de la mano de UE, que todo el
mundo la conozca y haga uso de
la misma.

Las acciones que se han reali-
zado han sido muchas y variadas.
Primero, se llevó a cabo un acto
de presentación de la campaña
explicando en qué consisten cada
una de ellas. Asimismo, se ha ela-
borado una página web del pro-
yecto (www.mediation-eirene.eu)
en la que se explica en qué con-
siste, presenta a las entidades co-
laboradoras y la situación de la
mediación en los países de dichas
entidades.

Evaluación
Además, se elaboró el vídeo di-
vulgativo y procedido a la crea-
ción de un servicio gratuito de
mediación online destinado a em-
presas, atendido por profesional
especialista en mediación mer-
cantil. En marzo finalizó. Tam-
bién se han desarrollado concur-
sos de relato infantil, relato cor-
to, vídeo y fotografía así como
jornadas y seminarios. La campa-
ña se ha presentado en todas las
capitales de provincias.

En Sevilla se celebró el acto de
clausura del proyecto. Fueron unas
jornadas de trabajo con los socios
europeos (se celebraron del 22 al 25
de abril) en las que se entregaron
los premios de los concursos e hi-
cieron coincidir varias acciones con
los distintos socios europeos parti-
cipantes del proyecto.

El acto de clausura y entrega de
premios se desarrolló en la Facul-
tad de Derecho de la Universidad de
Sevilla con la presencia de los gana-
dores, los socios europeos, patronos,
asociaciones de mediación... Se ex-
pusieron las experiencias reales de
casos de mediación en distintos cam-
pos como el escolar, vecinal, poli-
cial, familiar, penal...

Ahora, el proyecto evaluará la
eficiencia y eficacia de todas las ac-
tividades desarrolladas en cada país.
Diseñarán un documento especi-
ficando las fases para implemen-
tar una divulgación efectiva de los
asuntos del plan de mediación y se
presentará un manual de buenas
prácticas para la divulgación de la
mediación. Las conclusiones se pre-
sentarán próximamente, aunque
no hay fecha aún.

La región lidera la estrategia para
divulgar la mediación en Europa
La Fundación Mediara
‘ganó’ la convocatoria
para diseñar una
campaña de difusión
y un manual de
buenas prácticas

ANDALUCÍA EN EUROPA ACUERDOS ANDREA G. PARRA

Presentación del proyecto ‘Eirene’ , diosa de la paz en la antigua Grecia, en Granada. : J.M. GRIMALDI

Reunión de personal participante en el proyecto.
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~ LA CAPITAL DE LA BICICLETA

M
edia urbe asomaba las tri-
pas. E1 subsuelo en came
viva. En el verano de 2006,
Sevilla empezaba a cons-
truir su carril bici. En aquel
momento, cuatropequefias

lineas desperdigadas por el mapa era todo con
1o que contaba: 12 kil6metros. En 2010 llega-
ton a los 120. Ahora la red se expande como
una telarafia a 1o largo de 170,828 kilbmetros
de hormigbn de color verde. Segregados. Co-
nectados. Llanos. Ocho afios despu6s, la urbe
se puede recorrer de punta a punta subido a
un sillln. El 6xito provoc6 que las vias ciclistas
nisiquiera pudieraninaugurarse en 200Z Atin
con las vallas de obra puestas, las sefiales lu-
minosas rojasy la pintura fresca, los sevillanos
empezaron a dar pedales ocupando los card-
les.Ylas bicicletas se apoderaron de la ciudad.

Cada dia se llevan a cabo 68.000 despla-
zamientos en una localidad de 704.980 habi-
tantes. Uno de ellos ser~i boy el de Iram Mart/-
nez, que espera a la sombra de los ~irboles de la
avenida de Jo s 6 Laguillo. Acaba de cumplir los
30 afios y lleva 13 en Espa~a, desde que baj6
de un avi6n que 1o trajo de M6xico. "Empec6 a
usarla aqul c omo transporte y e nseguida lleg6
el 8EVici, las ptiblicas. No habia excusa para
no moverte en elias. Habia carriles y bicis". Se
inaugur6 en julio de 200z El Ayuntamiento lo
adjudic6 a la multinacional JCDecaux, que no
accede a dar cifras sobre el rendimiento eco-
nbrnico de las 544 localizaciones para publici-
dad que tiene en su poder hasta 2026 a cambio
de la instalaci6n, gesti6n y mantenimiento
diario de 2.600 robustas bicicletas repartidas
en 260 estaciones. Esther Anaya, investigado-
ra de movilidad en bicicleta, explica que uno
de los grandes problemas de los vehiculos
pfiblicos es "la falta de transparencia cuan-
do el acuerdo ester ligado a la publicidad en
el mobiliario urbano". No se da informaci6n.
El Ayuntamiento tampoco facilita el contrato
con la multinacional. Segtin estimaciones del
Instituto para la Diversificaci6n y Ahoreo de
la EnergJ’a ([DAE), un sistema pfiblico cuesta
entre 1.300 y 3.900 euros pot bicicletay dim

Bstos vehieulos est~m disponibles 24 horas
al alia todo el ado. "Menos en Semana Santa,
que cierran algunas", dice Iram mientras se
sube a la suya, amarilla y destartalada, y en-
fila la calle de la Resolana. Hace afios que 61
dej6 de usar el SEVici, cuando olvid6 renovar
el abono anual, que ahora cuesta 33,33 euros
y que empez6 por 10. En 2013, 44.797 usuarios
sacaron los pesados vehiculos de las bornetas.
M~is de cuatro millones de servicios.

Sevilla 1o hizo todo bien. Eso al menos
es lo que dice el indice de 2013 de Copenha-
genize, una asesoria urbanista que elige 1as
20 mejores ciudades para moverse sobre dos
ruedas. Desde el ado pasado, la andaluza es la
cuarta del mundo, por detr~s de Amsterdam,

Copenhague y Utrecht, con un 30% minimo
de movilidad; la nifta bonita del desarrollo
ciclista modemo seg~n el informe tras el que
est~ Mikael Colville-Andersen, experto urba-
nista. En 2014 tiene un 9% de movilidad -con-
tando los trayectos mecanizados, en 2006 no
pasaba del 0,S%-, un crecimiento vertiginoso
que la pone en el top. "Eso demuestra al mun-
do 1o mucho que Sevilla ha logrado y, m~is im-
portante, que otras ciudades pueden hacer 1o
mismo", insiste Colville-Andersen.

Barcelona es la otra espafiola en este indice,

en decimotercera posici6n. Pedro Bravo, au-
tot de Biciosos (Debate) y enganchado al ma-
nillar, asegura que Sevilla y Barcelona "son
un ejemplo de visi6n a la hora de introducir el
vehiculo y hacer el trazado. En Barcelona lle-
van m~s tiempo y parecen m~s integradas en
la rutina diaria, aunque Sevilla es m~is llana".
Hoy forman parte de su skyline. Las almoha-
des Torte del Oro y Giralda, los Reales Alc~iza-
res, el no tan centenario puente del Alamillo...
Y como un ciempi6s, ese invento revoluciona-
rio que el herrero parisiense Pierre Michaux
fabric6 en 1861.

Alas cinco y media de la tarde, en la es-
taci6n nfimero 218 de la plaza del Altozano
solo hay tres bicis libres en las 14 plazas dis-
ponibles. Los sillines arden. E1 empleado de
la Consejeria de Economia de la Junta de An-
dalucia Roberto Castifieira desencaja la suya
y se coloca en el sem~tforo hacia el puente de
Triana. Castifieira la recoge en esa misma
estaci6n cada alia para ira trabajar, "y a com-
prar, a tomar algo; incluso para ir de viaje, voy
hasta la estaci6n con la mochila en la cesta".
Cruza elpuente y gira a la izquierda para bajar
hasta la r~bera del Guadalquivir, moteado de

dorado. En un embarcadero, tlna docena de
bicicletas esperan el final de una excursi6n.

"Da igual donde mires. Est~in pot todos lados",
dice rodando sobre el pavimento agujereado
en ciertos tramos. Pdblicas (50.000 desplaza-
mientos diarios) o privadas (18.000).

En el sem~oro de la calle de Arjona para
cruzar a la plaza de Armas, los vehlculos es-
peran, con la luz ya en verde, a que terminen

de pasar ciclistas. En el carril, dos estudiantes
invaden la vla cantando a todo volumen Nifia
Pastori y una octogenaria camina arrastran-
do un carrito de la compra. No se puede --~

"Uso la bici para ir
a trabajar, a comprar,
a tomar algo; incluso

para ir de viaje, me roy
hasta la estaci6n con
la mochila en la cesta"

DOBLE P,&,GINA ANTERIOR

33,33 eu ros; el semanal, 13,33.

del oentro (arriba, a la dereoha),
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~ LA CAPITAL DE LA BICICLETA

avanzar. "El conflicto entre peatones y ciclis-
tas es la leche", espeta este argentino que lleg6
a Espafia hace 25 afios, "afin no se sabe c6mo
dirimir cufil es el espaeio de unos y el de otros’.

E1 eonflieto se aeentfia en las zonas de uso
comfin, donde el espacio se comparte a me-
dias con los peatones, que tienen preferencia,
Estfin delimitados con earteles o con unas ta-
chuelas met~licas que lo hilvanan. La avenida
de la Constituci6n, que bordea la catedral y
es una arteria principal del eentro, es la m~s
problemfitica. "El paseo del Rey Juan Carlos I
o las aceras de los puentes son otras", dicen
desde el Ayuntamiento. 12,296 kil6metros de
vias comunes que se convierten en un puzle
de fintas para esquivar al que viene de frente.

"Los mayores problemas se dan con los peato-
nes porque convivimos con ellos", coneluye
Castifieira mientras encaja el vehiculo en la
estaci6n de autobuses de la plaza de Armas,

Iqo pasan nitres minutos cuando Carlos
Mar~in, que llega cinco antes de la cita, se acer-
ea y elige esa misma biei. Es un feligr~s del si-
llin pfiblico, veinteafiero alto y desgarbado con
el pelo largo y las suelas gastadas. "El SEVici

tiene muchas ventajas. No tengo que eomprar
una, ni guardarla, no tengo que aparcar, no
me la pueden robar... Sobre todo, que no me la
pueden robar". Hurtos que generan un nego-
cio sumergido en los mercadillos del drea me-
tropolitan~ "Sobre todo en el de los jueves, en
la calle de Feria", explica Martin. "Puedes in-
cluso eneontrar la tuya y recomprada pot unos

30 euros". S eg~n la Gerencia de Urbanismo del
Ayuntarniento, de la que depende el reg~stro de

bicicletas, "durante 2013 hubo 178 denuncias
pot robo. Pero es imposible saber la cifra exac-
ta. No todos denuncian". El sol ha empezado a
caer y una r~aga rtae la fragancia del azahar
naciente. Martin va hasta la Alameda, una pla-
za que rue descampado, aparcamiento, zona
de rtapicheos y prostitutas... Ahma es un gran
espacio donde la vida bulle cuando el calor se
va. "Mucho modemo, y mucho pedal’.

Martin sac6 su abono con el Sibus, el Sis-
tema Integral de la Bicicleta de la Universidad
de Sevilla, que empez6 a funcionar en 2007.
Entonces se cobraba una fianza de 150 euros
al comprar el abono anual. "No todos los es-

tudiantes podian tener ese dinero retenido y
la universidad se hizo fiadora solidaria de los
casi 20.000 j6venes que 1o pidieron", cuenta
Ricardo Marqu6s en la plaza Nueva, frente al
Ayuntamiento. Va camino del campus Reina
Mercedes, a casi cuatro kil6metros de aquL Es
catedr~tico de Electromagnetismo en la Facul-
tad de Fialca, uno de los impulsores del carril,
responsable del Sibus y vicepresidente de la

asociaci6n A Contramano, defensora de las
dos ruedas como transporte cotidiano.

Alas diez de la rnafiana, las bornetas del
SEVici del campus estftn a rebosar. Marqu6s
aparca en un bicicletero de la Facultad de Ma-
temgtticas, uno de los 477 que hay en la ciudad,
con 2.598 aros de enganche. Pot el campus
van y vienen pequefios ciclos de color granate.

"Es el parque de vehiculos que damos en pr6s-
tamo a los estudiantes. Las 400 son plegables,
para facilitar eltransporte pfiblico y para que
las puedan guardar en casa". La gran victoria
de los sillines rue fruto de una amalgama --~

"El conflicto entre
peatones y ciclistas
es la leche. Atin no

se sabe c6mo dirimir
cull es el espacio

de unos y el de otros"

El nego©io alrededor de la
biciclota ha crocido on ~evilla

durante los Oltirnos afros. 8obre
todo, los servicios de alquilor
y empresas que organizan

recorridos por la ciudad. E~eena
en la plaza del Pumarejo, en
u n bar del barrio de San Gil.
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~ LA CAPITAL DE LA BICICLETA

de circunstancias: que Izquierda Unida entra-
ra como coalici6n delPSOE en 2003 con la bici
an su programa, que los socialistas estuvieran
de acuerdo, que el Plan General de Ordenaci6n

Urban/st/ca se encontrara en revisi6n... "Tu-
vieron huevos. Ahora la real/dad de la bici es
algo a 1o que no se le puede dar la vuelta’, sen-
tencia Marqu6s. El carril cost6 35 millones de
euros. Y abri6 una ofensiva donde comercian-
tes, taxistas, vecinos y Part/do Popular, enton-
ces en la oposici6n, se lanzaron contra la idea
de quitarle el trono al coche. E1 conflicto pas6 a
los medios, con el diario Abc como corifeo del
ataque conservador. El artJculo m~ recordado
es ’El muy intitil carril bici’, que el periodista
Antonio Burgos public6 en ese peri6dico el 11
de noviembre de 2006: "Con las pocas bicicle-
tas que hay, m~s barato nos habria salido po-
nerle a cada ciclista un coche con ch6fer".

Marquis recuerda el circo alrededor de An-
tonio Torrijos, primer teniente de alcalde por
1U (2007-2011) e impulsor del proyecto. Torri-
jos 1o cuenta en primera persona mientras in-
tenta escabullirse del sol de mediodia en una
terraza: "Fue la rehostia. Era un conflicto de
ideas. No pod/an estar c6modos con que unos
rojos que no salen en Semana Santa fueran a
cambiar el modelo de urbe basado en la soste-
nibilidad". Las criticas furibundas quedaron
diluidas pot un "movimiento del carajo que
apoy6 la bici", enfatiza el exconcejal. "Luego

todos dijeron: ’Esta nifia es m/a". Y la nifia s/
que era de todos. E1 Plan Director de la Bici-
cleta sail6 adelante con una mayoria amplia
en los presupuestos participativos. Una comi-
si6n c/v/ca part/c/p6 en el disefio del proyec-
to. Y naci6 un negocio paralelo que tambi6n
proporcionaria beneficios. Talleres, tiendas
especializadas, servicios de alquiler, recorri-
dos turisticos...

En una de las calles empedradas del dis-
trito de Macarena hay un gran escaparate
acristalado impoluto. Detrfis, unos ejempla-
res modelofixer de colores suaves reposan
sobre unos fardos de paia con a/re retro. Es
Santa Cleta, una cooperativa mezcla de tien-
da, taller, servicio de alquiler.., y cualquier
cosa que se les ocurra a sus tres socios. Isabel
Porras, treintafiera con sudadera y coleta, ex-
plica que Santa Cleta quiere "fomentar eluso
de este transporte como una forma de vida
m~ sostenible y pacifica. Y m~is segural’.

A pocos metros de este local, frente a la ba-

silica de La Macarena, las ramas de un &bol
sostienen una bici bafiada en blanco en ho-
menaie a Sergio Lozano, ciclista al que atrope-
116 un conductor borracho el 28 de febrero de
2013. Sergio tenia 25 afios. De los 319 atestados
que la Policia Local registr6 en 2013 relaciona-

dos con ciclistas, fue el tin/co muerto. "La bici
genera una transformaci6n social que todavia
necesita tiempo de adaptaci6n pot parte de
ciclistas, peatones y conductores", dice --~

"La realidad de la bici
en Sevilla es algo

a lo que no se le puede
dar la vuelta. Eso
es casi imposible",

explica un activista

El ©ruce del puente de San Telmo

n~moro de movimientos:227
pr~stamos diarios de media. Un

trailer desocupa all~las bornetas
a primera hora de la ma~ana

para f’acilitar el aparcamiento
de los que Ilegan atrabajar. Se

repone alas tres de la tarde.
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"Vivimos de la inercia
del trabajo de hace
unos anos, pero

si el Ayuntamiento
no se mueve mas,

acabarfi parfindose"

El ©arril tiene "zonas tram pa",
segen denuncian los ciclistas.

Oon la Iluvia, algu nos tramos se
convierten en una pista deslizante

debido a la pintu ra em plead&
Otras dificultades: en la avenida

de la Oonstituci6n hay q ue prestar
atenci6n a los railes del tranv~a para

no enoajar la rueda, y en oiertos
lugares de la ciudad, un &rbol o un
agujero pueden sorprender a los
despistados en medio d e la v~a.

Porras. Lo saben tambi6n Enriqne Postigo, Se-
bastiRn Miranda y Araceli Urdambidelus. In-
form~tico, fil61oga alemana y bi61ogo, son los
socios de Veloces, un servicio de mansajeria a
dos medas que funeiona desde hace dos afios.
Empezaron el proyecto con una inversi6n de
6.000 euros. "Habia tlendas, talleres.., pero,
curiosamente, ningfln servicio de mensajerfa’.

Santa Cleta o Veloces son solo un ejemplo
del negocio que nace alrededor de este veh/cu-
1o sostenible. Y aunque no hay una eifra exac-
ta, se aproximan aqui a la media centena. En
2013 se vendieron en Espafia m~is bicicletas
(780.000) que eoches (700.000), segfin 

datos de ambas industrias. La influencia va
mucho m~is allg~ del propio sector: la bici au-
menta el consumo en comercios urbanos, se-
g~n estudios de la Universidad de Portland, el
Departamanto de Transporte de Nueva York
y la ciudad de Seattle, donde los ingresos de
las tiendas de las calles donde se constmyeron
carriles bici aumentaron un 400%. En Sevilla,
los comerciantes creyeron que los casi 8.000
aparcamiantos que desaparecieron por el ca-
rril bici les perjudicaba. El presidente de la Fe-
deraci6n Provincial de Comerciantes, Tomfis
Gonz~lez, argumenta hod ’~ntes, la relaci6n
entre los peatones y el trgdico era mejor. Pero
no estamos en contra de ninguna medida de
movilidad si no impide la convivencia".

Nuevos h~bitos que para algunos siguen
siando taros. Manuel Calvo, bi61ogo inmerso
en el mundo de la sostenibilidad desde los no-
venta, sabe que Sevilla ha cambiado y que no
todo es perfecto. Particip6 en el trabajo de di-
sefio de la red. "S e hicieron muchas co sas bien,
la homoganeidad, la segregaci6n, la continui-
dad.., pero se pueden mejorar muchas otras".
Calvo se refiere a ampliar espacios, mejorar
intersecciones, agrandar el radio de algunas
curvas... "Quedan asignaturas pendientes. La
limitaci6n en la circulaci6n, la pacificaci6n
del tr~ifico y la conjugaci6n de la bici con el
transporte pf~blico son temas importantes".

La "intermodalidad", como la llaman los
entendidos, ya ha empezado. Se est~ esmdian-
do la forma de instalar blcicleteros dentro de las
estaciones de metro. "Y el servicio de Bus-bici
funciona desde 2006. Los vecinos del ~rea me-
tropolitanatienen acceso auna flora pfiblicay
gratuita durante todo el dia con la tarjeta del
Consorcio de Transportes’. Lo cuanta el rostro
del tiltlmo anuncio de las bicicletas BMW, Ra-
m6n Pic6, mientras pone el candado auna de
montafia de colores estridentes y camina hacia
la sombra en la c6ntrica Puerto de Jerez. Este
profesor de Arquitec~ura tlene claro que una

buena parte de los vecinos han adquirido la
conciencia de otto tipo de ciudad. "Cuando los
coches desaparecen, elpeat6n puede tomar el
espacio pfiblico, que es de lo que trata la convi-
vencia. Ahora vivimos de la inercia del trabajo
de hace afios; si el Ayuntamiento no se mueve
m~s, acabargtpar~ndose’.

Cuando el Partido Popular gan6 las elec-
clones en 2011, la media de desplazamiantos
suponian demasiados votos para tomar me-
didas en contra: 70.000 (2.000 m~s de media
queen la actualidad, algo que algunos, como
Ricardo Marqu6s, achacan a dos posibles cau-
sas: la reducci6n de desplazamientos para ir
al trabajo pot el paro y el aumento de la bici
privada). Incluso con esas cifras, el Gobierno
local conservador elimin6 el Plan Centro, que
restringla el acceso de coches al casco hist6ri-
co, y cerr6 la Oficina de la Bicicleta. E1 fomento
y la promoci6n se cortaron de ralz. Una decla-

raci6n de intenciones. Desde entonces, una
inacci6n a medias ha sido la politica a seguir.
Juan Ignacio Zoido responde pot e-mail que
la postura del Ayuntamiento, "pot supuesto",
es la de potenciar la movilidad sostenible. "Lo
demostramos con hechos. En su alia fui criti-
co no con la implantaci6n en si del caxril bici,
sino con algunos errores cometidos".

Clac, clac, clac, clac. clac. Las traviesas de
madera del muelle de la Sal tabletean acom-
pafiando al minor del Guadalquivir entre los
puentes de San Telmo y de Ttlana. E1 sol seste-

ro lo cubre todo. Clac, clac, clac, clac, clac. Son
bicicletas. El tiempo m~imo que transcurre
sin que pase una es de 23 segnndos. No paran
de rodar sobm el muelle que el ingeniero Pas-
tor y Landero empez6 a constmir en 1863. 8i-
glo y medio despuds, la estructuraya no sopor-

ta sacos de sal, sino centenas de rodadas alas
que armlla el rio de una ciudad "legendaria".

Asi la llama el gurt~ del manillar Mikael
Colville-Andersen: "Una ciudad que ha pa-
sado de menos del 0,S% de movilidad ciclista
al 9% en solo unos poeos afios es una ciudad
legendaria". A pesar de las voces critlcas de
algunos comerciantes y taxistas, del vandalis-
mo que suffi6 el servieio pfiblico durante los
primeros afios, de laindiferencia del Gobiemo

local de hoy..., "Sevilla representa auna nueva
liga que est~ mostrando al mundo lo que es
posible a corto plazo", sentencia Colville-An-
dersen. "Vio el futuro y rue hacia ~1. Las semi-
llas se hart sembrado y el jardin est,. ereciendo
en Andalucia. D6jenlo crecer.Denle aguayluz.
Solo puede llegar a ser m~s hermoso. 8evilla
es un lider ahora. Los llderes tienen que ser
responsables y aceptar su rol" ¯
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I TEN~S DE MESA

El Universidad de
Sevilla consigue
la presea de plata

En los Campeonatos
Universitarios de EspaSa
de Tenis de Mesa cele-
brados en CarLagena los
dias 8 y 9 del presente
mes, los representantes
sevillanos, David Muriel
y Jos~ Luis Maestre,
consiguieron la medalla
plateada para el equipo
de Sevilla.
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S. L. 

SEVILLA 

El exalcalde de Castilblanco de los Arro-
yos Manuel Ruiz Lucas declarará el pró-
ximo lunes ante el juez en calidad de 
imputado por prevaricación y malver-
sación de caudales públicos. 

Los hechos se remontan a 2007, jus-
to antes de las elecciones municipa-
les, cuando el exalcalde ordenó al ar-
quitecto Jerónimo Andreu la elabora-
ción del proyecto básico de ampliación 
de la residencia geriátrica municipal 
Vicente Ferrer.  

Según informa el Ayuntamiento, «la 
elección se hizo a dedo y de forma ver-
bal, sin pasar por el proceso de con-
tratación que estipula la ley para los 
organismos públicos, prescindiendo 
de cualquier tipo de tramitación regu-
lar». Las mismas fuentes indican que 

el terreno elegido para la ampliación, 
el parque de la residencia, «no era ur-
banizable, al aparecer en las normas 
subsidiarias como zona verde, que-
dando nulo, por tanto, el proyecto y su 
ejecución». A pesar de que entonces 
el Ayuntamiento contaba con un ar-
quitecto municipal, Ruiz Lucas, en-
tonces alcalde en funciones, dio orden 
de que se abonaran los primeros 18.000 
euros de los 52.642 que finalmente el 
arquitecto Jerónimo Andreu ha reque-
rido por la redacción de este proyec-
to.

El exalcalde Ruiz Lucas declara el 
lunes imputado por prevaricación
∑ Se le acusa de elegir «a 

dedo» al arquitecto 
para la ampliación de 
la residencia geriátrica

CASTILBLANCO DE LOS ARROYOS

M.B. SEVILLA 

El presidente de la sección I de la 
Audiencia Provincial de Sevilla, Joa-
quín Sánchez Ugena, falleció el jue-

ves en su casa de Se-
villa víctima de un 

problema cardía-
co. Según han 
c o n f i r m a d o  

fuentes cercanas 
a su familia, la 
muerte le sobre-
vino de forma 

repentina después de haber estado 
trabajando esa misma mañana en 
la Audiencia. Hoy será incinerado 
en el crematorio del cementerio de 
San Fernando de Sevilla tras un res-
ponso en el tanatorio de la SE-30. 
La noticia de su fallecimiento ha 
provocado una gran consternación 
en el mundo judicial.   

Sánchez Úgena, que ha fallecido 
a los 67 años de edad, estaba casa-
do con María del Carmen Monse-
rrat y era padre de tres hijos. Era 
muy querido entre sus compañeros 
ya que poseía un gran sentido del 
humor y también muy respetado 
entre los medios de comunicación 
con los que tenía una magnífica re-
lación.  

Una dilatada carrera 
El juez tenía una dilatada trayecto-
ria profesional ya que fue durante 
ocho años presidente de la Audien-
cia de Huelva antes de ocupar su úl-
timo destino en la Audiencia de Se-
villa. Era poseedor de la máxima 
distinción judicial, la Cruz de San 
Raimundo de Peñafort y también 
había sido miembro de la sala de lo 
contencioso del TSJA.  

Desde 2008 era presidente de la 
sección I donde le habían tocado ca-
sos como los recursos del juicio con-
tra el torero José Ortega Cano. En 
este caso la sala que él preside rati-
ficó la condena que ya le había im-
puesto el juzgado de lo penal. Y tam-
bién se opuso a la suspensión de la 
ejecución. Igualmente, Sánchez Uge-
na presidía la sala que ha resuelto 
los recursos del caso del Betis y de 
los de Mercasevilla. Y también le 
tocó hacerse cargo de numerosos 
recursos ya que, durante varios años 
ejerció tareas de apoyo en el juzga-
do de Vigilancia Penitenciaria. 

Sin embargo, Sánchez Úgena, 
cuya sala era hace años la que ma-
yor número de recursos sacaba ade-
lante, había sido sancionado por el 
CGPJ  junto con dos de sus compa-
ñeros por retrasos en la tramitación 
de una sentencia del  Supremo en 
una compraventa de suelo. El Su-
premo había suspendido cautelar-
mente la sanción pero el asunto pro-
vocó un gran pesar al  juez.

Fallece el 
presidente de la 
sección I de la 
Audiencia

TRIBUNALES

SÁNCHEZ ÚGENA

VICERRECTORADO DE ESTUDIANTES
AUTOMATRÍCULA 2014/2015

GRADOS / MÁSTERES UNIVERSITARIOS / PRIMEROS Y SEGUNDOS CICLOS

ESTUDIANTES PROCEDENTES DE PREINSCRIPCIÓN EN GRADOS / MÁSTERES UNIVERSITARIOS
Deberán realizar la matrícula por INTERNET para el inicio de sus estudios, una vez obtenida plaza en una titulación

(de Grado o Máster Universitario), en los plazos determinados por la Comisión de Distrito Único Universitario de Andalucía.

El acceso al programa de Automatrícula se realizará desde la página www.us.es previa identiAcación del usuario/a
mediante el número de documento de identidad (DNI, NIE o Pasaporte) usado en preinscripción DUA y una clave personal
que será la misma que le generó en formato PDF la aplicación de preinscripción del Distrito Único Andaluz al realizar la
misma, o el UVUS generado por la Universidad de Sevilla.

ESTUDIANTES QUE CONTINÚAN SUS ESTUDIOS EN EL CURSO 2014/2015 EN CENTROS PROPIOS DE
LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Estudiantes de Grado y de Primer y Segundo Ciclo:

• El acceso a la Automatrícula se ordenará de acuerdo con los siguientes criterios:

− Estudiantes que en el curso 2013/14 accedieron a una titulación impartida en la Universidad de Sevilla como
estudiantes de nuevo ingreso por preinscripción: puntuación de admisión (ponderada) en los estudios matriculados
en el curso 2013/14.

− Resto de estudiantes: Puntuación media ponderada del expediente académico de la titulación de Grado y de Primer
y Segundo Ciclo referida al curso 2012/13.

• Desde el 15 de mayo de 2014 cada estudiante deberá consultar su puntuación en la Secretaría Virtual (https://sevius.us.es).
• Se establece un plazo desde el 15 de mayo hasta el 16 de junio de 2014 (incluidos) para subsanar errores mediante la
cumplimentación del formulario on-line disponible en la Secretaría Virtual. Transcurrido este plazo y resueltas las alegaciones
presentadas, las puntuaciones calculadas a efectos del acceso escalonado a la Automatrícula se elevarán a deAnitivas.

• A partir del 24 de junio cada estudiante deberá consultar en la Secretaría Virtual (https://sevius.us.es) la fecha y hora
a partir de las cuales puede acceder a la aplicación de Automatrícula (nunca antes).

• La Automatrícula empezará el día 4 de septiembre hasta el 6 de octubre de 2014.
• Cada día habrá dos grupos de acceso uno de ellos a las 9:00 horas y otro a las 12:00 horas (sin distinción de Centros).

Las modiAcaciones de Automatrícula se permitirán:

− Dentro de la franja horaria asignada (de 9:00 a 12:00 o de 12:00 a 15:00 horas, según corresponda) en el día a
partir del cual el estudiante se puede automatricular. Además, podrá modiAcarla cada día entre las 15:00 horas y las
8:45 horas del día siguiente hasta el 19 de septiembre (An del acceso escalonado).

− A partir de las 15:00 horas del 19 de septiembre y hasta las 24:00 horas del 6 de octubre.

• Para mayor información sobre el Procedimiento de Acceso Escalonado consulta en http://www.us.es/

Estudiantes de un Máster Universitario OGcial:

• El plazo de Automatrícula estará comprendido entre el 4 de septiembre y el 6 de octubre de 2014.

EN TODOS LOS CASOS LA DOCUMENTACIÓN NECESARIA PARA AUTOMATRICULARSE SE OBTENDRÁ A TRAVÉS
DE LAPÁGINAWEB DE LAUNIVERSIDAD DE SEVILLAUNAVEZ ESTÉ DISPONIBLE LAAPLICACIÓN (WWW.US.ES).

Apartir del 1 de julio de 2014 se pondrá operativo el Portal del Centro deAtención a Estudiantes para laAutomatrícula
(http://cat.us.es/) donde se ofrece un servicio experto de soporte para dar respuesta a las dudas planteadas por los
estudiantes. Correo electrónico: cat@us.es

Red Informática: http://www.us.es
Teléfono de información: 902 930 920
(Servicio de información 24 horas. Coste de la llamada 0,10 € por establecimiento de llamada, más 0,07 € por minuto de conversación).

abcdesevilla.es/sevilla
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Efe BARCELONA

La escritora Mercedes Salisachs
falleció la noche del jueves en Bar-
celona a los 97 años. La autora, de-
cana de las letras españolas, desa-
rrolló una obra prolífica, de len-
guaje directo y conciso, que obtu-
vo varios reconocimientos, entre
ellos el Premio Planeta en 1975
por La gangrena.

Salisachs, nacida en Barcelona
en 1916, inició su trayectoria en
1955 con Primera mañana, última
mañana, publicada con el pseudó-
nimo de María Ecín. Un año más

tarde fue finalista del Planeta con
Carretera intermedia y en 1957 se
alzó con el Premio Ciudad de Bar-
celona con Una mujer llega al pue-
blo, una historia sobre una mujer
embarazada que regresa a su loca-
lidad natal que fue censurada y no
se publicó hasta el año siguiente,
cuando vivió un duro golpe al fa-
llecer un hijo suyo en un acciden-
te automovilístico a los 21 años.
Este hecho fue la fuente de inspi-
ración de La gangrena, la obra con
la que llegó a miles de lectores.

Fue una mujer de fuerte perso-
nalidad que hablaba sin tapujos y

vivió siempre alejada del mundillo
literario: en los años de la dictadu-
ra, estaba mal visto que una mujer
de la burguesía industrial catala-
na se dedicara a la escritura, perci-
bida como propia de bohemios;
más tarde, ya en democracia, ella
misma mantuvo ese aislamiento,
pues sus ideas conservadoras y ca-
tólicas la alejaron de las nuevas ge-
neraciones emergentes.

Sus 97 años la acreditaban co-
mo la escritora más longeva del
mundo y como una autora que tra-
bajó hasta la última hora para pu-
blicar un libro de pensamientos,
fragmentos y reflexiones que ha-
bía titulado Momentos. A la tumba
se lleva un deseo que nunca pudo
ver hecho realidad: ver adaptada
al cine alguna de sus novelas.

“Sin la escritura”, declaró en
una ocasión, “habría enfermado,

me habría encerrado en mí mis-
ma”. A veces le envolvía cierta
amargura: “En cualquier otro país
sería motivo de celebración, pero
aquí no soy noticia”, afirmó sobre
su longevidad creativa. Aunque su
obra ha sido objeto de tesis docto-
rales en las universidades de Má-
laga y Valencia, la investigación de
la literatura de Salisachs ha dado
más frutos en el extranjero, por
ejemplo en la Universidad de Gan-
te (Bélgica) y en varios centros de
Estados Unidos.

El poeta y académico Pere
Gimferrer considera que la obra
de Salisachs tiene “un valor de do-
cumento histórico-literario y so-
ciológico extenso y muy variado”,
y que la autora evolucionó “en la
medida en la que lo hizo la socie-
dad”. El editor de Anagrama, Jor-
ge Herralde, destacó que la auto-
ra desarrolló su vocación, porque
al principio lo consideró como “un
hobby pasajero”, pero “luego, con
gran tenacidad, escribió un buen
número de novelas”. Morir a los
97 años, concluyó, no puede ser
algo “inesperado”, pero ella era
tan “activa y despierta” que pare-
cía “inmortal”.

Muere Mercedes Salisachs,
decana de las letras españolas

D. S.

Mercedes Salisachs.

● La escritora, fallecida a los 97 años en su

Barcelona natal, desarrolló una obra prolífica

que en 1975 fue reconocida con el Planeta

Efe BARCELONA

Montserrat Caballé negó ayer ante
el juez haber cometido el fraude
fiscal en el ejercicio de IRPF de
2010 del que le acusa la Fiscalía, y
alegó que ese año residía en Ando-
rra y sólo se iba a Barcelona para
sus consultas médicas y cuando
debía tomar algún avión en el ae-
ropuerto de El Prat de Llobregat.
La soprano, que sigue imputada y
ha devuelto a Hacienda 300.000
de los 508.462 euros que se le re-
claman, está reuniendo el resto del

dinero para saldar sus cuentas con
el fisco, pero insistió en que lo ha-
ce por consejo de sus abogados, no
porque reconozca tal fraude. El
juez interrogó a Caballé en la cama
de su casa tras alegar la diva, de 81
años, problemas de salud. Según
ella, la estructura societaria ando-
rrana la ideó un asesor fiscal suyo
que falleció hace tres años, sin que
ella estuviera al corriente de esas
gestiones. La Fiscalía, sin embargo,
mantiene que se trataba de un me-
ro formalismo de la soprano para
eludir la tributación a Hacienda.

Caballé sostiene que sólo
viajaba a Barcelona para ir
al médico y al aeropuerto
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ANDALUCÍA

Hay un melón que nadie abre en
el caso ERE.Los protagonistas del
escándalo hablan sotto voce de es-
te peliagudo aspecto, porque a ca-
si nadie beneficia que se airee. Sin
embargo, trasciende poco a poco,
puesto que representa la punta
de lanza de las numerosas contra-
dicciones que encierra este caso:
si existe una supuesta malversa-
ciónde fondos públicos, ¿nodebe-
ría reclamarse ese dinero a los

6.096 prejubilados que lo cobra-
ron para restituirlo a las arcas de
la Junta?

La cuestión es espinosa, pero
sobre todo tremendamente impo-
pular. La Junta ya dejó claro que
considera a estos extrabajadores
terceros de buena fe, ya que al
margen de los intrusos (personas
ajenas a las empresas beneficia-
das), estima que los miles de pre-
jubilados han percibido pagas sin
ningún vínculo con el fraude de-
tectado. Pero no solo la Junta,
que sigue pagandohoydía 38 póli-

zas para que los exempleados si-
gan cobrando. Tampoco la juez
instructora Mercedes Alaya ni la
Fiscalía Anticorrupción estiman,
de momento, necesario reclamar
ese dinero a los prejubilados, pe-
se a que consideran que ha sido
malversado. ¿Es posible mante-
ner esa aparente contradicción?

En casos mediáticos como los
papeles de Bárcenas oNóos, la ins-
trucción ha estimado que se debe
requerir el dinero a los terceros
beneficiados, aunque ignoraran
la comisión del delito. En esta últi-
ma causa, la fiscalía comparte el
criterio del juez José Castro sobre
la aplicaciónpreceptiva del artícu-
lo 122 del Código Penal, que obli-
garía a la infanta Cristina a devol-
ver el dinero que supuestamente
ha malversado su marido.

Asimismo, el juez Javier Gó-
mez Bermúdez entendió que el
PPpodría resultar responsable ci-
vil de losmanejos de su exsecreta-
rio Luis Bárcenas al beneficiarse
de los donativos de empresas ad-
judicatarias de contratos públi-
cos, como tercer partícipe. “El
que por título lucrativo hubiere
participado de los efectos de un
delito o falta está obligado a la
restitución de la cosa o al resarci-
miento del daño hasta la cuantía
de su participación”, reza el ar-
tículo. El Supremo ha fijado que
aprovecharse de los efectos de un
delito, aunque se desconozca su
procedencia, debe implicar su de-
volución. Anticorrupción solo ha
subrayado el 122 en una ocasión:
42.376 euros percibidos por la fe-
deración de cooperativas Faecta.

La pregunta es cuándo, por-
que la petición del reintegro a los
6.096 prejubilados puede venir
por parte de la fiscalía o de la juez
en la fase de instrucción, pero
también ambos pueden dejar de
lado esta patata caliente y pasarla
al tribunal, siempre en caso de
que exista condena pormalversa-

ción de fondos públicos. De mo-
mento, varias defensas han llama-
do la atención sobre el asunto. “Si
a estas alturas de la instrucción
no ha optado por tan drástica
medida solo puede deberse a
que la magistrada no asume que
las ayudas sociolaborales inclu-
yan el delito de malversación”,
se queja la vicepresidenta del
Banco Europeo de Inversiones,
Magdalena Álvarez, en su recur-
so a la fianza civil impuesta por
Alaya de 29,5 millones.

La dirigente protesta porque

considera la medida “punitiva”,
ya que ella asegura con sus bie-
nes la devolución de una supues-
ta malversación, pero el grifo de
los pagos sigue abierto para los
prejubilados. Cuando hace dos
años se produjo un retraso de
varios meses en estos pagos, los
prejubilados protestaron en va-
rias provincias y a las puertas
del Palacio de San Telmo, sede
de la Presidencia de la Junta. El
atasco en los pagos se solucionó.

No hay duda de que la peti-
ción de reintegro es muy pelia-
guda: “Un juez no se atreve a
dictar una medida cautelar que
perjudique a 6.000 personas. Lo
cómodo es quedarse quieto (…)
Si es condenado por malversa-
ción, el político puede poner

una demanda civil contra los
prejubilados al alegar que él no
se ha quedado con el dinero, si-
no que fue para ayudas sociola-
borales”, dice el catedrático de
Derecho Penal de la Universi-
dad de Sevilla, Borja Mapelli.

De fondo late la naturaleza
de las ayudas sociolaborales,
que la instrucción considera
ayudas para las empresas y la
Junta defiende que son para los
trabajadores. Bajo esta última
premisa, el Gobierno andaluz ha

evitado las reclamaciones de los
fondos desde Bruselas por inter-
vencionismo en el libre merca-
do, al alegar que los beneficia-
rios eran los trabajadores, in-
demnizados con una suma que
equivale a 80 días por año traba-
jado, un extra que la Junta abo-
nó con extrema generosidad.

“Cada situación fáctica es un
mundo”, resumen fuentes del ca-
so sobre la disparidad de crite-
rios que la instrucción aplica a
las empresas, cuyos expedientes
analiza la Guardia Civil. “¿Por
qué las pólizas son un paquete
completo que incluye las indem-
nizaciones que paga la empresa
a los trabajadores y el pago a la
Seguridad Social? Me hace sos-
pechar que las empresas no pa-
gaban su parte y finalmente la
Junta lo pagaba todo”, se pre-
gunta el catedrático de Derecho
del Trabajo de la Universidad de
Sevilla Jesús Cruz Villalón.

En ese contexto Alaya recla-
mó el pago completo del ERE a
la firma Surcolor. “¿Por qué los
agentes no abordan el expedien-
te de Altadis o Heineken, dos
multinacionales solventes, para
asegurarse la devolución?”, inte-
rrogan estas fuentes. La gran pa-
radoja es que del fondo de los
ERE que abarca 721 millones,
más de 500 millones correspon-
den a empresas ya desapareci-
das como Delphi, Santana Mo-
tor o Faja Pirítica. Esto es, en
caso de que existiera condena y
prosperaran las reclamaciones
dirigidas contra las compañías,
muchas no servirían para nada
porque se ha extinguido la perso-
nalidad jurídica y no habrá a
quien reclamar lo malversado.

Por otra parte, mientras la
Junta legitimó los pagos de las
ayudas mediante un decreto de
2012, su servicio jurídico que
ejerce la acusación ha pedido de-
clarar como responsable civil
subsidiaria a algunas de estas
empresas como Mercasevilla en
el ERE de 2003. “La Junta en
cuestiones políticas hace lo con-
trario que sus letrados, y el ejem-
plo más claro es el expediente
de revisión de Hitemasa con los
pagos reclamados de Juan Lan-
zas”, censura el letrado que ejer-
ce la acusación del PP, Luis Gar-
cía Navarro.

Las defensas de los ERE recurren a
los 6.000 prejubilados en su estrategia
Los abogados reclaman a la juez que interrumpa los pagos si ve malversación

JAVIER MARTÍN-ARROYO
Sevilla

Concentración de trabajadores prejubilados por los ERE ante la sede de la presidencia de la Junta, en 2011. / paco puentes

Álvarez defiende
que no se pide la
devolución porque
no hay delito

500 millones de los
fondos se destinaron
a compañías que
ya no existen

La Junta ya dejó
claro que considera
a los extrabajadores
terceros de buena fe

El Gobierno
andaluz sigue
pagando 38 pólizas
a exempleados
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ACTUALIDAD

Carlos Rocha

Antes de que acabe una Feria en
la que los sevillanos no han con-
tado con ningún festivo para po-
der acudir al real, Gregorio Se-
rrano aseguró ayer que en la edi-
ción de 2015 sí habrá una jorna-
da no laborable en las semana
de farolillos debido a la disponi-
bilidad de un día festivo de elec-
ción municipal. Al igual que en
2013, el año que viene la festivi-
dad de San Fernando será tras-
ladada a uno de los días centra-
les de la Feria, afirmó el delega-
do de Empleo, Economía, Fies-
tas Mayores y Turismo.

Serrano explicó que el Ayunta-
miento optará “seguramente”
por situar el festivo el miércoles
para asegurar el suministro de
productos perecederos en la ciu-
dad: “El martes no puede ser
porque Mercasevilla no puede
cerrar tres días seguidos, ya que
el domingo no se trabaja y el lu-
nes no hay pescado”. Sin embar-
go, Serrano señaló que, al igual
que en otras ocasiones, se reuni-
rá con la oposición para consen-
suar la elección de la jornada
más adecuada para que sea no
laborable. “Creo que es una bue-
na noticia para los que nos recla-

maban esta iniciativa”, afirmó el
delegado. Sin embargo, esta de-
cisión no será permanente, sino
que cada año dependerá de que
exista la posibilidad de trasladar
un día no laborable por su coin-
cidencia con otro festivo.

Otro de los datos hechos públi-
cos ayer por el concejal hace refe-
rencia a los registros de ocupa-
ción hotelera en los estableci-
mientos de la ciudad. En la pri-
mera mitad de la semana de Fe-
ria, el 85% de las habitaciones
disponibles han estado ocupa-
das. Serrano mostró su satisfac-
ción por estos números y aseguró
que varios de los grandes hoteles
de la ciudad están completos.
Uno de ellos, el Alfonso XIII, de
propiedad municipal, lleva toda
la semana al 100%, según infor-
mación que el director de la em-
presa le trasladó al delegado.

Apoyándose en estos datos, el
responsable de Fiestas Mayores
en el Ayuntamiento de Sevilla
afirmó que la petición del sector
turístico de separar la Semana
Santa y la Feria con dos semanas
“ha dado la oportunidad de que
se llenen los hoteles y restauran-
tes de la ciudad tres veces”.

Serrano hizo estas declaracio-
nes en la rueda de prensa convo-

cada para hacer el balance de los
primeros días feriales en el pun-
to de información turística cerca-
no a la portada, desde donde par-
ten las visitas guiadas que el Con-
sorcio de Turismo puso en mar-
cha el año pasado. Hasta el jue-
ves, más de 300 personas han uti-
lizado este servicio que permite
conocer la Feria de forma más
profunda. Estos turistas, que son
atendidos por personal de la Fa-
cultad de Turismo y Finanzas de
la Universidad de Sevilla, proce-
den tanto de España (con Madrid
y las provincias de Andalucía la
cabeza), como de países extran-
jeros, principalmente Inglaterra,
Francia, Japón y China.

El concejal de Turismo tam-
bién habló del descenso de públi-
co en los distintos festejos tauri-

nos de esta Feria. “No cabe duda
que el cartel no ha ayudado a te-
ner una feria completa y pletóri-
ca”, apuntó Serrano, que narró
que existen restaurantes y hote-
les de cinco estrellas que le han
trasladado un descenso del nú-
mero de reservas de un público
muy específico, como son los afi-
cionados a los toros procedentes
de países sudamericanos como
Colombia y México. “Espero que
el año que viene se solucione el
problema entre los toreros y la
empresa, porque la Maestranza
no debe perder su categoría de
santo y seña en el mundo de los
toros”, sentenció.

Respecto al trabajo en redes so-
ciales, Gregorio Serrano destacó
el éxito del hastag #FeriaSevi-
lla14, impulsada por el Consisto-
rio de la mano del Consorcio de
Turismo para su difusión en Twi-
tter: “La etiqueta ha tenido trein-
ta y seis millones y medio de im-
presiones en internet, lo que de-
muestra el poder de convocatoria
que tiene esta fiesta”. El delega-
do explicó que una campaña de
promoción destinada a llegar a
ese número de personas tendría
un coste de más de 110.000 euros
para las arcas municipales. Tam-
bién en el ámbito de las tecnolo-
gías, el concejal se refirió a la
aplicación móvil diseñada para la
Feria, disponible para los siste-
mas operativos iOS y Android,
que ha registrado más de más de
16.000 descargas.

En las puertas del fin de sema-
na, Serrano reconoció el descen-
so de público local que acude al
recinto de Los Remedios, pero
aludió a la llegada de personas de
fuera para contrarrestar esta au-
sencia de sevillanos, “que optan
por descansar o por trasladarse a
otros lugares”. No obstante, em-
plazó a esperar a las cifras defini-
tivas de afluencia y el número de
visitantes de fuera de la ciudad.

La Feria de Abril de 2015
tendrá un día no laborable

3 BALANCE TURÍSTICO DE LA FERIA

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El concejal Gregorio Serrano atiende a unas turistas en el punto de información de la portada.

MANUEL GÓMEZ

Varias mujeres beben cerveza en una caseta del real.

Aumenta un 15% la venta de
cerveza y refrescos hasta el jueves

El delegado de Empleo, Economía
Fiestas Mayores y Turismo tam-
bién abordó en su intervención de
ayer otros aspectos económicos
de la Feria. Gregorio Serrano afir-
mó que, según le han trasladado
algunas empresas distribuidoras
de refrescos y cerveza, las ventas
de estos productos han registrado
un repunte del 15% hasta el jue-
ves. Cuestionado sobre el descen-
so del 8% en la cantidad de resi-
duos recogidos por Lipasam, el
concejal afirmó no saber todavía
si estas cifras significan un des-

censo en el consumo. Serrano
aludió al aumento del número de
personas transportadas por Tus-
sam y Metro de Sevilla, así como
al incremento de coches de caba-
llos que llegan al real, que supe-
ran en 200 a los guarismos del
año pasado. “Puede ser que los
embalajes de los productos este
año sean más livianos”, apuntó el
delegado, que aseguró que los da-
tos de consumo serán conocidos
después de la Feria, una vez que
se produzca la reunión con las
compañías competentes.

● Según las estimaciones del Ayuntamiento,

la ocupación hotelera ha alcanzado el 85%,

con varios establecimientos completos

LA FERIA

Seguramente, el festivo
será el miércoles,
aunque nos reuniremos
con la oposición”

Gregorio Serrano
Delegado de Turismo
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:: M. PÉREZ 
MARBELLA. La universidad priva-
da de Marbella con sede en la zona de 
El Pinillo ha puesto ya fecha al inicio 
de su actividad. Será el próximo mes 
de octubre cuando abra sus puertas ofi-
cialmente con una oferta curricular ini-
cial de cuatro titulaciones: Comunica-
ción, Ciencias Políticas, Negocios In-
ternacionales y Marketing. La Marbe-
lla International University Center 
(MIUC), respaldada por el grupo de in-
versión suizo Genint, aterriza en la ciu-
dad tras el concurso público abierto 
hace dos años por el Ayuntamiento de 
Marbella para la construcción y gestión 
de un centro privado de estudios uni-
versitarios. Según el acuerdo suscrito 
con el Consistorio, la concesión se rea-
lizó por un periodo de 40 años y un ca-

non de 55.000 euros anuales. 
Inversores, directivos y personal do-

cente, y representantes del gobierno 
local con la alcaldesa Ángeles Muñoz 
a la cabeza, participaron ayer en la pues-
ta de largo del nuevo recinto que apues-
ta, según explicó el decano, Oscar Mar-
tínez, por una formación individaliza-
da y adaptada a los nuevos tiempos. 
«En MIUC somos pioneros en la edu-
cación personalizada a medida para el 
futuro, de modo que se pueda maximi-
zar el potencial de cada estudiante». 

Diez millones de inversión 
Maximilian Blauenstein, cara visible 
del grupo inversor, mostró su «satis-
facción» ante un proyecto que califi-
có de «ilusionante» y puso de mani-
fiesto su interés por «participar en la 

economía local de Marbella». El gru-
po tiene prevista una inversión total 
que rondará los 10 millones de euros 
(7 de ellos durante los cuatro prime-
ros años), con la idea de crear 150 em-
pleos directos iniciales. 
    El concepto de «educación de exce-
lencia» (impartida en idioma inglés) 
que ofrecen los promotores de MIUC, 
ha captado ya la atención de cerca de 
4.000 estudiantes que, como indicó la 
directora del centro, Inés Pedrera, han 
remitido ya su solicitud. Un proceso 
de selección –basado en un examen 
de idioma y de cultura general– elegi-
rá a los estudiantes que estrenarán el 
centro y que tendrán que abonar 
18.900 euros por cada curso. 

La universidad se ofrece como un 
centro «que cumple con los criterios 
y estándares establecidos por las nor-
mas y regulaciones acordes con la De-
claración de Bolonia, por medio de una 
afiliación oficial con la Universidad 
Singidunum de Belgrado que se basa 
en un acuerdo de cooperación mutua».  
Sin embargo, el centro se encuentra 
tramitando ante la Junta de Andalucía 
la autorización administrativa.

Una universidad privada 
echará a andar en Marbella en 
octubre con cuatro titulaciones

El número 00452, 
agraciado con cien mil 
euros por décimo,                    
se vendió en la 
administración número 1 
del municipio 

:: MÓNICA PÉREZ 
OJÉN. La provincia de Málaga si-
gue teniendo la suerte de cara en los 
juegos de azar y acumula un mes de 
mayo de premios. Tras la lluvia de 
millones que quejó en la capital el 
sorteo especial del Día de la Madre 
de la ONCE, el municipio de Ojén 
se llevó en la jornada de ayer el pri-
mer premio de la Lotería Nacional. 
El bombo dejó en un número bajo, 
el 00452, la cifra agraciada con un 
millón de euros el billete (100.000 
euros el décimo) que se vendió en 
la administración de loterías núme-
ro 1 de la localidad, conocida como 
Doña Antonia.  

La noticia corrió como la pólvora 
por las calles de Ojén, aunque todo 
fueron conjeturas acerca del núme-
ro exacto de décimos vendidos. Este 
periódico intento sin éxito contac-
tar con la propietaria del estableci-
miento, Estefanía Porras. Ni siquie-
ra en su entorno familiar supieron 
aportar información alguna sobre  
los premios que ha podido repartir 
el sorteo de la Lotería Nacional en 
el pueblo. 

Premio sin foto 
Tampoco fue posible inmortalizar 
la tradicional imagen de celebración 
propia tras una lluvia de premios. 
«Hemos venido en cuanto nos he-
mos enterado, pero está todo cerra-
do y tampoco hay cartel que diga 
nada», comentaban dos vecinas a las 
puertas de establecimiento. 

  Como explicó el alcalde del mu-
nicipio, José Antonio Gómez, «se 
habla de que se ha vendido un bille-
te, que sería un millón de euros en 

premios, pero de momento es solo 
un rumor», aseguró al ser consulta-
do por este periódico. No obstante, 
el premio podría haber sido mayor 
de haberse vendido el décimo con 
la fracción 9 de la serie 5, del núme-
ro (00452) dotado con nada menos 
que cinco millones de euros. 

Lejos de la exhibición de alegría 
que esta semana realizaba en SUR 
uno de los ganadores de los 15 mi-
llones de euros de la ONCE del pa-
sado 4 de mayo, en Ojén la llegada 
de la suerte fue ayer recibida bajo 
secreto. 

 El mes de mayo no ha podido em-
pezar mejor para algunos. El sorteo 
de la Lotería Nacional del jueves 1 
de mayo dejó un buen puñado de 
euros en Alhaurín de la Torre con el  
número 19871 agraciado con el pri-
mer premio, dotado con 300.000 
euros el billete. Fue vendido en la 
administración número 1, Lotería 
Mayte, en ventanilla, y repartido 
entre varias personas. 

La suerte vuelve a sonreír a la 
provincia con un millón de euros 
de la Lotería Nacional en Ojén
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La experta recuerda que
cuando dicen algo bueno
de uno públicamente,
«no se te olvida, te da
fuerza para cuando
encuentres obstáculos»

:: ANE URDANGARIN
SAN SEBASTIÁN. Destacar lo po-
sitivo y hacer brillar a cada alumno.
Es el objetivo de ‘Golden 5’, un pro-
grama de formación de profesora-
do creado entre cinco equipos de
Sevilla, Noruega, Polonia, Italia y
Bélgica y premiado por la Comisión
Europea. Desde hace varios años se
está implementando en los berrit-
zegunes (centros de apoyo del Go-
bierno Vasco) de Lasarte-Oria, Or-
dizia y Durango. Una de sus impul-
soras, María José Lera, profesora ti-
tular de la Universidad de Sevilla y
doctora en Psicología Evolutiva y
de la Educación, ha participado esta
semana en las jornadas de proyec-
tos de innovación educativa de Gi-
puzkoa, que reunieron en Donos-
tia a cerca de 300 docentes guipuz-
coanos.

– ¿Por qué el nombre ‘Golden 5’?
– El nombre lo dice ya todo sobre
este programa escolar universal.
Golden significa dorado, y se trata
de hacer brillar a los niños y a las ni-
ñas, a todos y a cada uno de los
alumnos. Que el profesorado los ilu-
mine diciendo a cada uno en lo que
es bueno, potenciando lo positivo,
de tal forma que se crea mayor con-
fianza, mayor seguridad en los ni-
ños, más ganas de aprender y de ir
al colegio. Se trata de decir cosas
bonitas delante de los demás, ha-
cer brillar a cada alumno a través de
las atribuciones positivas.
– ¿Qué tipo de atribuciones posi-
tivas? ¿Cualquiera?
– Hay que decir cosas en las que el
alumno es bueno. Que el profesor
llegue al aula y diga a uno: ‘Gracias
por venir, no podríamos vivir sin
tu sonrisa’. O comentarle a otro:
‘Eres fantástico, tienes unas habi-
lidades matemáticas que son muy
buenas’. Así vas iluminando a cada
niño. En cambio, desgraciadamen-
te, no todos ni mucho menos pero
una mayoría dice lo que no nos gus-
ta, frente a lo que sí nos gusta. Mu-
chas veces se le dice antes a un niño
‘a ver si te esfuerzas más porque en
esto no eres bueno’, en vez de ‘qué
bien, en esto eres fantástico’. Hay
que cambiar la mirada. Todos y cada
uno de los niños tienen atribucio-
nes positivas y ellos necesitan que
se las digan.
– ¿Si solo destacamos lo positivo,
qué hacemos con lo negativo?
– Vemos lo que pensamos. Si pien-
so que un alumno es bueno, sola-
mente voy a ver sus cosas positivas.
Si pienso que es malo, solo voy a ver
las negativas. Con lo cual el profe-
sor tiene que hacer el esfuerzo de
ver en cada uno de ellos lo positivo
y decirlo, sin que se le pase ningún
niño, porque de lo contrario será
discriminado negativamente. Ade-
más, el profesor tiene que decir
aquello que quiere que pase. Por

ejemplo, si quieres que estén calla-
ditos, tendrás que coger a un alum-
no y decirle: ‘Eres fantástico, qué
bien prestas atención, nunca inte-
rrumpes’. Y no decirle a otro que se
calle porque interrumpe mucho. El
profesor tiene que pensar y ver lo
positivo de cada uno de ellos y po-
nerlo en grande en el aula, aprove-
chando el efecto audiencia.
– ¿En qué consiste ese efecto?
– Cuando públicamente te dicen
algo muy bueno sobre ti, no se te
olvida, te está dando una fortaleza
para cuando fracases en algo, por-
que la vida está llena de obstáculos.
Te motiva para seguir.
– Destacar lo positivo, no lo nega-
tivo. ¿Pero si hay algún problema
que corregir?
– Hay profesores que te vienen pre-
guntando qué hacer en esos casos.
Pues se coge al alumno en privado,
en plan chiquitito, y muy bajito le
dices aquello que puede ser mejo-
rable y cómo mejorarlo. No te pue-
den decir una cosa que tú no sabes
hacer y que no te den la escalera
para conseguirlo.
– ¿Cómo se lleva la teoría ‘Golden’
a la práctica en el aula?
– Tenemos cinco áreas, en las que
hemos recopilado los mayores lo-
gros de la investigación científica
en psicoeducación. La primera área
es precisamente la gestión del aula,
para que el profesor consiga que le
presten atención, construir un con-
texto que favorezca el aprendizaje,
qué hacer con los alumnos disrup-
tivos...
– ¿Y qué pautas dan para lograr
todo eso?
– Pues hay una preciosa que es la
1.2., porque cada pauta tiene su nú-
mero y nombre, que trata sobre la
atención positiva. Tienes que llegar
al aula y mirar aquello que quieres
que pase y está pasando. Por ejem-
plo, los deberes. Puedes quejarte:
‘Mirad, nadie ha hecho los deberes’.
Pero imagínate que hay uno que sí
los ha hecho. Entonces llegas y di-
ces: ‘¡Qué bien, qué bueno es este
grupo, tengo alumnos que hacen
los deberes, y sé que mañana me los
traeréis todos hechos!’. Se evita crear
una emoción negativa riñendo. Otro
ejemplo. Puede haber un niño muy
disruptivo que siempre se está le-
vantando. No se puede llamarle la
atención para que se siente, porque
la atención del profesor, que es el
estímulo principal del aula, se vuel-
ca justamente sobre lo que no quie-
res que pase. Te callas y dices al de
al lado: ‘Eres uno de mis mejores
alumnos, siempre sentado’. El que
está al lado, de pie, se sienta.
– ¿Cómo se hace brillar a todos y
cada uno de los niños del aula?
– Por eso se llama ‘Golden 5’. Es
complicado hacer brillar a todos el
mismo día. Así que cada día o cada
semana, depende, el profesor apun-
ta los nombres de cinco alumnos y
esa semana tiene que conseguir que
brillen. Y la siguiente otros cinco,
así hasta que el aula entera haya bri-
llado, con lo cual se cambia la per-
cepción de los niños entre ellos, por-
que empiezan a verse por lo positi-
vo. Cuando públicamente dices ‘no
eres bueno leyendo’, estás dicien-María José Lera, esta semana en el campus de Donostia de la UPV. :: MICHELENA

«El profesor tiene que
ver y decir en el aula
lo positivo de cada
uno de los alumnos»
María José Lera Psicóloga experta en Educación
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do a los demás que le vean como el
que no sabe leer, y solamente le ve-
rán cuando comete errores leyen-
do. Se trata de crear un clima emo-
cional positivo donde el niño ve
todo el potencial positivo, porque
si es negativo estamos inhibiendo
esa potencialidad. Cuando uno tie-
ne el temor a equivocarse, hace las
cosas mal y sin ganas, y casi siem-
pre se equivocará. Cuando uno ca-
mina seguro, le refuerzan lo posi-
tivo, las cosas salen.

– ¿Qué otras áreas trabajan con el
‘Golden 5’?
– Una se basa en construir unas re-
laciones buenas entre los profeso-
res y alumnos, basadas en la con-
fianza y el afecto. También hay que
trabajar para crear un clima social
en el que el aula sea un equipo, se
fomente la solidaridad, que las me-
tas se consigan juntos.
– ¿Cómo se gestiona la diversidad
en clase?
– Para esto tenemos el aprendizaje
ajustado. ¿Qué tengo que hacer en
el aula para que todos brillen aca-
démicamente? Partimos de la idea
de que no podemos poner la misma
actividad para todos, porque para
algunos será muy fácil y para otros
muy difícil. El profesor tiene que
ofrecer diversidad de actividades o
la forma de hacerlo (con el profe-
sor, el amigo, en grupo...). Y que
además el niño pueda elegir, por-
que se siente mejor, más motiva-
do. Se trata de no ofrecer una úni-
ca cosa, sino varias. Y luego corre-
gir en verde, que significa que va-
mos a corregir basándonos en lo que
está bien. En rojo se corrige subra-
yando lo que está mal. Hay que des-
tacar tus éxitos, no los fracasos.
– Pero habrá que enmendar esos
fracasos...
– Tu fracaso lo vamos a corregir en
una evaluación privada, y no dicién-
dote que has fracasado, sino que te
ha faltado un poquito y que si lo hu-

bieses hecho así seguro que te hu-
biera salido. El profesor le tiene que
decir: ‘Ahora te voy a explicar la es-
trategia para que la próxima vez te
salga, y vamos a repetir la prueba si
hace falta’. Porque lo que hace fal-
ta es que veas que tú si puedes, y yo
sé que tú puedes. ¿Que a alguno hay
que ayudarle más y a otros menos?
Claro, pero no pasa nada. Al princi-
pio me ayudarás mucho, pero como
iré con ganas y motivado, cada vez
me irás ayudando menos.
– ¿Dónde se está aplicando este
programa ‘Golden 5’?
– Ahora se está implementando en
muchos países, como Polonia, Li-
tuania, Noruega... También está
arrancando en Gaza y Cisjordania,
donde está dando muy buenos re-
sultados y es muy demandado, aun-
que tenemos, además del proble-
ma político, el de conseguir la fi-
nanciación para continuar el año
que viene. En España está en Sevi-
lla, Cádiz, antes en Castilla-La Man-
cha –donde hay que agradecer a tan-
tos profesores su implicación y que
por cuestiones políticas de cambio
de gobierno se ha acabado–, en Mur-
cia... Pero la gran comunidad que
está tirando del programa es el País
Vasco. Aquí es donde más sistemá-
ticamente se está implantando, so-
bre todo en los berritzegunes de La-
sarte-Oria, Ordizia y Durango. Te-
nemos una red de más de cien cen-
tros implicados.

«Hay que corregir en
verde, porque en rojo
se destaca lo que está
mal, el fracaso»

«Si hay un problema,
al niño se le coge en
privado y se le dice
qué y cómo mejorar»

«En vez de reñir al
que está de pie, hay
que felicitar al que
está al lado sentado»

:: A.U.
– ¿Cómo se consigue que la fami-
lia participe en ‘Golden 5’?
– Compartiendo las cosas positi-
vas. A los padres hay que decirles
lo bueno que son sus hijos.
– ¿Y no llamarles cuando hacen
algo mal?
– Eso es, porque llegan al colegio
a la defensiva, hay resistencias...
A los padres hay que escribirles no-
tas y llamarles por teléfono para
decirles lo contentos que estamos
con su hijo, lo bueno que es en lo
que sea, en aspectos sociales, aca-
démicos, culturales...
– ¿Y si hay un problema que sol-
ventar? ¿Cómo y qué se les dice?
– Primero les tendrás que decir todo
lo positivo, luego presentarle el
problema, pero en pequeño, y lue-
go plantear la solución. Se pacta y
se firma un contrato con el profe-
sorado para solucionarlo.
– ¿Me puede poner un ejemplo?
– Algunos profesores guipuzcoa-
nos han contado sus experiencias
en las jornadas. Por ejemplo, un
niño que ya está en tercero de la
ESO y que acarrea muchos fraca-
sos escolares. ‘No valgo, no sirvo,
no voy a pasar a cuarto’, es la per-

cepción que tiene de sí mismo. Lo
primero que se hizo fue cambiar-
le las expectativas por parte del
profesorado. ‘¿Cómo que tú no pue-
des? ¡Pero si tienes unas habilida-
des que quién las tuviera!’. El niño
pensó que podía. Luego se llamó a
los padres, que tenían las mismas
expectativas que el niño. ‘Él no
puede, es un vago, este no hace
nada en casa, es un caso perdido....’.
Se habló con los padres y se les dijo
que no, que su hijo tenía habilida-
des. Por ejemplo, que había hecho
el cubo Rubik rapidísimo. El padre
decía que él no se veía diciéndole
a su hijo que era bueno porque era
mentira, que tenía que seguir di-
ciéndole lo de siempre, que se te-
nía que esforzar más.
– ¿Y entonces?
– El profesor les insistió para que
transmitieran a su hijo expectati-
vas positivas, porque de lo contra-
rio el niño no iba a salir. Se llegó a
un pacto, que se firmó, por el que
el padre no iba a transmitir nada,
ni bueno ni malo. Y la madre, lo
bueno. El chaval aprobó todo en
tercero, ahora cursa cuarto y va
aprobando todo. Ha cambiado com-
pletamente.

«Con los padres se
firma un pacto para
resolver problemas»

� Vea el vídeo
escaneando con
su móvil este
código QR
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